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Dos esculturas en piedra caliza de 1.5 metros de altura, que representan a dos guerreros mayas
prisioneros, fueron halladas en la zona arqueológica ubicada en Ocosingo, Chiapas. Las piezas
tienen una antigüedad de mil 300 años, informó el Instituto Nacional de Antropología e Historia. El
descubrimiento, señalan especialistas, ‘‘corrobora’’ la guerra que mantuvo Toniná con la alianza de
los señoríos de Copán, en Honduras, y Palenque por el control del río Usumacinta ■ Foto Moysés
Zúñiga
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Continuará intercambio de posturas con partidos, dice consejero 
 

Sin avance sustancial, el debate sobre regulación de 
propaganda electoral 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 22 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) reanudó la discusión en torno a la 
regulación del derecho de réplica y el reglamento de propaganda electoral, sin conseguir avances sustanciales. 
 
El presidente de la comisión, Alfredo Figueroa, informó que aún se discuten diferencias conceptuales en temas 
como la propaganda encubierta o los denominados infomerciales, que se contemplan en el mencionado 
reglamento. 
 
Figueroa dijo que continuará el diálogo con los partidos políticos y con los consejeros, más allá de que en la 
comisión sólo haya dos integrantes. 
 
Indicó que en el caso de los concesionarios de radio y televisión, se mantiene la disposición del IFE de escuchar 
sus posturas, lo cual no implica una consulta sobre la viabilidad de aprobar dichos ordenamientos. 
 
Al referirse al reglamento de propaganda, del cual aún se debate si podría convertirse en lineamientos en la 
materia, aseveró que en temas como la propaganda encubierta y los infomerciales existen precedentes de fallos del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación relacionados con ambos temas. 
Enfatizó que si bien se busca claridad en cada uno de esos temas, en cualquier caso, las resoluciones que adopte el 
IFE al respecto serán necesariamente casuísticas. 
 
Indicó que otra diferencia radica en la definición de “propaganda política” y lo que se debe entender por 
“propaganda electoral”, entre otros temas. 
 
Señaló que se buscará el consenso en la comisión con el fin de que no se presenten dos proyectos en la sesión de 
Consejo General donde se discutirán los lineamientos. 
 
Se refirió también a los trabajos en torno a los lineamientos relacionados con el derecho de réplica, que en su 
momento fue uno de los primeros temas que confrontó al IFE con los concesionarios de radio y televisión. 
 
A pesar de las diferencias en torno a diversos temas entre el IFE y la Cámara de la Industria de la Radio y 
Televisión, Figueroa ratificó su postura sobre la importancia de aprobar dichos lineamientos, para que la 
autoridad electoral garantice el derecho de réplica. 
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Prohíben a edil de Culiacán promoverse 
 
Javier Valdez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 37 
 
Culiacán, Sin. El Consejo Estatal Electoral (CEE) prohibió a Héctor Melesio Cuen, alcalde de Culiacán, usar su foto 
y nombre, al igual que las frases “cuenta conmigo” y “cuenta con nosotros” en la publicidad oficial de su 
administración, pues las usó durante su campaña por la presidencia municipal en julio de 2010. El Partido Acción 
Nacional presentó una queja contra el edil priísta y el CEE determinó que la propaganda de cualquier órgano 
gubernamental debe ser institucional, y en ningún caso incluir nombres, imágenes, voces o símbolos que 
impliquen promoción personal de un servidor público. 
 
 
 

Ratifica TEPJF amonestación a radio y Tv 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 37 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó por seis votos contra uno la 
amonestación pública que el Instituto Federal Electoral (IFE) impuso a diversos concesionarios de radio y 
televisión por la transmisión a nivel nacional de anuncios del quinto informe de gobierno del gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto, mientras se realizaban campañas en la entidad. El magistrado Constancio 
Carrasco votó en contra y sostuvo que debió aplicarse una sanción mayor. 
 
Por otra parte, el TEPJF revocó una resolución del IFE que consideró infundado un recurso contra el gobernador 
de Nuevo León, Rodrigo Medina, por haber promovido su imagen en periodo de campañas para elecciones locales. 
Los magistrados ordenaron al IFE investigar e individualizar las sanciones a los concesionarios de radio y 
televisión que difundieron el mensaje. 
Los magistrados también revocaron una resolución del IFE sobre una queja interpuesta por el Partido de la 
Revolución Democrática contra el senador Manuel Velasco, del Partido Verde Ecologista de México, por presuntos 
actos anticipados de campaña. El IFE se declaró incompetente, pero el TEPJF consideró que debe investigar. 
 
 
 

Acusan a funcionarios de adelantar campañas 
 
Ulises Gutiérrez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 37 
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Hermosillo, Son. Máximo Othón Zayas, coordinador ejecutivo de la Secretaría Técnica del Gobierno estatal, y Luis 
Fernando Rodríguez, subsecretario “A” de Gobierno, comparecieron ayer ante el Consejo Estatal Electoral, 
acusados por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza de actos 
anticipados de campaña, a un año de las elecciones que renovarán alcaldías y congreso de Sonora. 
 
 
 
Entregan constancias de mayoría a diputados electos en Coahuila 
 

Obtuvo Ávila votación histórica en el Edomex: 3.4 millones de 
sufragios 
  
Israel Dávila, Myriam Navarro y Leopoldo Ramos 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 37 
 
Eruviel Ávila Villegas, candidato a la gubernatura del estado de México por la coalición Unidos por Ti –integrada 
por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal)–
, obtuvo tres millones 45 mil 555 sufragios, cifra histórica en la entidad, según confirmaron ayer los cómputos 
oficiales en los 45 consejos distritales del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), . 
 
Las poco más de mil casillas que no fueron contabilizadas por el Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) fueron integradas a los resultados; así, la participación ciudadana creció del 43.47 por ciento que reportó 
el PREP a 46.15 por ciento, proporción similar a la registrada en los comicios de 1999, cuando Arturo Montiel fue 
electo gobernador. 
 
Eruviel Ávila Villegas ganó con 64.93 por ciento de los votos, seguido de Alejandro Encinas Rodríguez, de la 
coalición Unidos Podemos Más, con un millón 30 mil 997 votos (21.98 por ciento) y del panista Luis Felipe Bravo 
Mena, con 603 mil 141 sufragios (12.86 por ciento). Se contabilizaron 180 mil 438 votos nulos. 
 
Según el conteo, que culminó a las 20 horas, el PRI no sólo ganó en los 45 distritos electorales, sino en los 125 
municipios. De las 17 mil 489 casillas instaladas el domingo, perdió sólo en alrededor de 500. 
 
El presidente del IEEM, Jesús Castillo Sandoval, informó que el conteo incluyó las mil 30 casillas no 
contabilizadas en el PREP debido a diversas inconsistencias, las cuales representaban 350 mil votos. 
Partidos y coaliciones tendrán cuatro días para presentar impugnaciones ante el Tribunal Electoral del Estado de 
México, que deberá dar respuesta a más tardar el 14 de agosto. 
 
La coalición Unidos por Ti se inconformó con la multa de 26 mil 932 pesos que impuso el IEEM a Eruviel Ávila 
por actos anticipados de campaña. Alegó que el monto es “muy elevado y desproporcional a la falta”, considerada 
no grave. 
 
Sólo 348 votos de diferencia por la capital de Nayarit 
 



 
JUEVES 7 DE JULIO DE 2011 
 

4 

En Tepic, Nayarit, simpatizantes de los candidatos del PRI y del Partido Acción Nacional a la alcaldía de la capital 
permanecen fuera del consejo municipal electoral para impedir que sus contrarios “roben” las urnas o alteren las 
actas. 
 
Hasta la noche de ayer, el candidato del PRI, Héctor González Curiel, quien en conferencia de prensa se declaró 
virtual presidente municipal, sumaba 63 mil 756 votos contra 63 mil 408 de Amado Rubio, una diferencia de 348 
sufragios. La sesión del consejo municipal electoral se reanudará este jueves. 
 
En tanto, el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Coahuila entregó las constancias de mayoría a los 
candidatos a diputados locales que ganaron los 16 distritos electorales disputados el domingo pasado. El PRI ganó 
todos, 14 de manera directa y en dos con militantes postulados por otros partidos. Los legisladores electos 
asumirán sus cargos el primero de enero de 2012. 
 
 
 
Estamos en tiempo para definir el método de selección del candidato, dice el gobernador 
 

Exhorta Peña Nieto al PRI a preparar el camino rumbo a la 
contienda de 2012 
Cuando deje el cargo decidirá si participa en el proceso interno para la elección, señala 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 21 
 
Toluca, Méx., 6 de julio. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, señaló que el PRI debe empezar 
a preparar el camino para enfrentar la contienda presidencial de 2012, por lo que llamó a sus correligionarios a 
diseñar, desde ahora, el proyecto que presentarán al electorado. 
 
En entrevista colectiva en esta ciudad, luego de inaugurar un vivero para la recuperación del Nevado de Toluca, 
manifestó que “estamos en el tiempo oportuno” para ir definiendo el método de selección del candidato y 
construyendo la plataforma política que se ofertará en las elecciones del año entrante. 
 
Para el mandatario, los recientes resultados electorales en el estado de México, Coahuila y Nayarit confirman que 
hay confianza de la gente hacia el partido y en eso se cifra una esperanza para la contienda de 2012. 
 
“Como priísta estoy convencido que el partido tiene que trabajar e ir preparando el camino para 2012; preparar 
sus procesos internos para la selección de su candidato, pero también trabajar de manera coordinada, con la 
participación de todos los sectores del tricolor, en la definición de la propuesta que de manera institucional el PRI 
debe presentar para la próxima elección”, expuso. 
 
Peña Nieto prefirió no pronunciarse por algún método para designar al abanderado del PRI a la Presidencia de la 
República, pero sostuvo que lo más importante es que se privilegie la unidad para salir fortalecidos a enfrentar la 
contienda electoral. 
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“Creo que lo más importante es presentarnos en un frente de gran unidad, de consenso y de gran acuerdo, para 
lograr los dos objetivos fundamentales en toda selección de candidatos: un candidato competitivo y que mantenga 
y privilegie la unidad en el interior del partido”, planteó. 
 
Pese a su llamado para que se definan reglas de participación para los que aspiran a la candidatura, dijo que 
decidirá si participará en un proceso interno, una vez que termine su gestión. 
 
 
 
“Insuficientes, sólo las fuerzas de izquierda”: Jesús Zambrano 
 

Por los resultados recientes, resurge entre el PRD tema de las 
alianzas 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 21 
 
El tema de las alianzas electorales entre PRD y PAN volvió a surgir en la Comisión Política Nacional (CPN) 
perredista, cuando ayer Nueva Izquierda, Alternativa Democrática Nacional y Foro Nuevo Sol argumentaron que 
ante la debacle electoral del domingo pasado es necesario un cambio de estrategia y revisar los frentes amplios 
opositores. 
 
Jesús Zambrano acotó en entrevista que esto no entraría para la elección de Michoacán, pero Izquierda 
Democrática Nacional (IDN), a través de uno de sus comisionados políticos, Enrique Romero Aquino, alertó que 
aquellos grupos lo quieren para 2012, con lo cual no están de acuerdo, como tampoco Democracia Social y Red por 
la Unidad Nacional de las Izquierdas (RUNI). 
 
“No desconozco que ha estado presente en el debate el qué tan amplia puede ser la alianza –entre fuerzas que 
puedan identificarse con un programa común de transformación democrática–, si incluye al PAN, pero el tema 
forma parte de un debate”, que en la perspectiva de lo ocurrido el domingo “se debe hacer”, aseguró Zambrano. 
 
Indicó que en la ruta de la restructuración del partido se debe reconocer que con los resultados obtenidos, 
particularmente en Coahuila –donde están en riesgo de perder el registro estatal como PRD–, “es imposible 
pensar en ser competitivos viendo hacia 2012”. 
 
Acotó que en el encuentro de la CPN, en la sede nacional del partido, “nadie planteó expresamente el asunto del 
PAN. Lo que se dijo es que para discutir qué tan amplias deben ser las alianzas no debería haber ningún tabú, 
ninguna restricción”, porque “sólo las fuerzas de izquierda no son suficientes”. 
 
Descartó lo de Michoacán, pero “en lo otro”, refiriéndose al 2012, “el debate está abierto. Es indiscutible, no se 
puede decretar ya muerto el asunto”. Por fuerza, abundó Zambrano, “tenemos que abrir el abanico a la discusión 
(pues) no participaron en estas elecciones, por ejemplo, particularmente en el estado de México, sectores o 
movimientos que se identifican con Javier Sicilia, y que son claramente banderas democráticas que compartimos 
desde el PRD”. 
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Enrique Romero Aquino (IDN) y Gilberto Ensástiga (RUNI) coincidieron por separado en que Nueva Izquierda y 
sus aliados, con el argumento de que el PRD se reposicionó electoralmente en 2010, con los amplios frentes 
opositores que incluyeron al PAN, quieren revivir un tema que ya está por demás discutido, y con lo cual sus 
corrientes no están de acuerdo. 
 
“Nos argumentaron que la unidad de las izquierdas es insuficiente y por eso se requiere un cambio de estrategia y 
revisar las amplias alianzas”, manifestó Romero Aquino. Pero lo cierto, afirmó a su vez Ensástiga, “es que se trata 
de un falso debate”. 
 
En este esquema, el perredista pidió a sus compañeros de partido Jesús Ortega y Guadalupe Acosta Naranjo “no 
buscar debajo de la cama quién es el responsable de la situación de división y extravío en que se encuentra el PRD, 
cuando ellos, como ex presidentes del partido, son los responsables de la crisis partidaria”. 
 
La CPN acordó constituir una comisión que se encargue de integrar el balance sobre las elecciones del pasado 
domingo en Nayarit, estado de México, Coahuila e Hidalgo. 
 
 
 
Tiene justo el tiempo para hacer un balance de resultados, señala 
 

Llama Mario Delgado al sol azteca a empezar a trabajar rumbo 
al 2012 
 
Laura Gómez 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 42 
 
El Partido de la Revolución Democrático (PRD) tiene el tiempo justo para hacer un balance de los resultados 
obtenidos y determinar qué funciona y qué no, y así conformar una nueva oferta de gobierno de izquierda con 
miras al 2012, señaló el secretario de Educación, Mario Delgado Carrillo. 
 
Al anunciar que el programa de recolección de pilas y celulares usados Pilatrón se generalizará a toda la ciudad, 
consideró que es necesario comenzar a trabajar de manera inmediata, pues “estamos a 52 domingos de los 
comicios”. 
De ahí la importancia de que el partido empiece a hacer un trabajo de promoción de los logros obtenidos en la 
ciudad, con los cuales se ha beneficiado a miles de capitalinos, comentó. 
 
Mencionó que “lo que toca en este momento es que el partido haga una reflexión, y sobre todo que se ponga a 
trabajar desde ya en la ciudad para que renovemos exitosamente, para presentarle a la ciudadanía una nueva 
oferta en 2012 y nos dé nuevamente su confianza”. 
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Mancera se afiliaría al PRD 
 
Alejandro Cruz 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 42 
 
El titular de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), Miguel Ángel Mancera Espinosa, no 
descartó afiliarse al PRD “si algún día es necesario”, y reconoció que su deseo es continuar en el servicio público. 
 
Al ser cuestionado sobre una eventual candidatura a la jefatura de Gobierno de la ciudad, señaló que ése es un 
tema “que no está en la agenda en este momento”; sin embargo, manifestó que como todo servidor público, 
“debemos estar listos a cualquier llamado”. 
 
Agregó que “cuando dices que estás preparado quiere decir que estás en el día a día y estás trabajando, y en la 
ciudad tienes que estar preparado todos los días”. 
 
Aclaró que por el momento está concentrado en su trabajo en la PGJDF; “el compromiso es con Marcelo Ebrard y 
con la ciudadanía”, dijo. Señaló que los tiempos que “tenemos ahorita son de procuración de justicia”. 
 
Indicó que el único acercamiento que ha tenido con partidos políticos es en cuestiones enfocadas con la 
procuración de justicia, ya sea en comparecencias con legisladores locales o federales. 
 
 
 
Armando Ríos Piter, con apoyo para liderar a diputados de PRD 
 

Decidirán si Encinas regresa como coordinador de bancada 
 
Alma E. Muñoz, Andrea Becerril y Georgina Saldierna 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 20 
 
Posiciones encontradas tuvieron ayer diputados del PRD en torno al eventual regreso de Alejandro Encinas a la 
Cámara de Diputados. Aunque estuvieron de acuerdo en que el ex candidato de la coalición Unidos Podemos Más 
a gobernador del estado de México regrese a su curul, el desacuerdo está en la factibilidad de que retome la 
coordinación del grupo parlamentario. 
 
Podría decir “quien se fue a la villa perdió su silla”, bromeó su sustituto Armando Ríos Piter, pero enseguida aclaró 
que es una decisión que tomará la fracción. 
 
Después de que la vocera del grupo, Leticia Quezada, llamó a Encinas a retomar el cargo, Ríos Piter indicó que por 
tener licencia su compañero puede regresar como diputado, pero a coordinar, depende de lo que se decida. 
 
A su vez, los diputados Vidal Llerenas y Claudia Edith Anaya Mota se manifestaron en contra de que Alejandro 
Encinas retome la coordinación. 
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En el marco de la Comisión Permanente ofrecieron una conferencia de prensa para expresar su respaldo a 
Armando Ríos Piter, ya que su “liderazgo joven es el que necesita el PRD” en San Lázaro. 
 
Llerenas Morales dijo que debe quedar muy claro que su bancada votó ya el nombramiento del coordinador y 
hasta el momento no hay la intención de ningún otro compañero de contender por ese cargo. Anaya Mota recalcó 
que independientemente de la decisión de Encinas de reincorporarse a la bancada, “que será siempre bienvenido”, 
pidió a todo el grupo parlamentario la unidad y la consolidación del equipo encabezado por el actual coordinador. 
En tanto, en conferencia de prensa en la sede nacional del sol azteca, Ríos Piter dijo en dos ocasiones que “quien se 
fue a la villa perdió su silla”, lo que provocó carcajadas de los dirigentes del PRD que lo acompañaban: Jesús 
Zambrano, Carlos Navarrete, Dolores Padierna y Leticia Quezada. 
 
“Pero no, no es eso. La verdad tenemos que comentarlo con  las diputadas y diputados, somos un equipo, somos 
varios legisladores, hay distintas visiones”, y  hoy empieza una nueva etapa del trabajo legislativo rumbo al 2012. 
 
Al respecto, Jesús Zambrano manifestó: “Es una posición personalísima de Alejandro Encinas. ¿Y qué va a pasar si 
regresara? Lo decidirá el grupo parlamentario con total y absoluta libertad”. 
 
 
 
De ninguna manera iremos a ciegas a un periodo extra, señala el PRD 
 

Tiene el PRI llave de la reforma política, pero se hace pato: 
PAN 
 
Georgina Saldierna y Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 18 
 
El PAN responsabilizó al PRI de frenar el periodo extraordinario de sesiones en el Congreso, pese a que el 
dirigente nacional de tricolor, Humberto Moreira, se manifestó dispuesto a realizarlo. 
 
El vicecoordinador de los diputados del blanquiazul, Carlos Alberto Pérez Cuevas, lamentó ayer que el coordinador 
priísta en San Lázaro, Francisco Rojas, dijera que sólo cuando haya dictámenes se podrá pensar en un 
extraordinario. 
 
“La bronca es que los del PRI no quieren; se están haciendo patos”, dijo el senador José González Morfín a Xóchitl 
Gálvez, ex candidata de la alianza PAN-PRD a la gubernatura de Hidalgo, y a la ex panista Tatiana Clouthier, 
integrantes de un grupo que ayer se manifestó frente al Senado para pedir que ya se apruebe la reforma política y 
se incluyan las candidaturas independientes, la relección de diputados y alcaldes, la consulta popular y la iniciativa 
ciudadana. 
 
En conferencia de prensa, Pérez Cuevas llamó a la dirigencia y a los coordinadores parlamentarios del PRI a que se 
pongan de acuerdo, pues hay un priísmo que dice tener prisa para sacar las reformas estructurales y otro que 
afirma lo contrario, hecho que confunde a la nación y a las otras bancadas, explicó. 
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En tanto, el senador Alejandro Zapata Perogordo (PAN) afirmó que los priístas no querían aprobar ninguna 
reforma hasta que pasaran las elecciones en el estado de México. Una vez que se realizaron dichos comicios, “ya no 
hay ningún pretexto” para empezar a discutir esas cuestiones, “que urge que salgan a la brevedad posible”, añadió. 
 
En un diálogo con Gálvez y Clouthier, el potosino consideró que la llave de la reforma política la tiene el PRI, que 
de manera sistemática se ha negado a un periodo extraordinario en la Cámara de Diputados. 
 
Gálvez y Clouthier protestan con parcartas frente al Senado 
 
La ex comisionada para los pueblos indígenas y la hija de Manuel J. Clouthier (el desaparecido candidato 
presidencial del PAN) se manifestaron fuera del Senado con pancartas en las que pedían la aprobación de la 
reforma política en un periodo extraordinario de sesiones. Minutos más tarde hablaron con Zapata Perogordo y 
González Morfín, y luego con el presidente de dicha cámara, Manlio Fabio Beltrones. 
 
Galvez insistió en las candidaturas independientes y la iniciativa ciudadana para refrescar la vida política del país, 
en un momento en que los partidos lucen desgastados y han perdido credibilidad ante los ciudadanos. 
El PRD condicionó la realización de uno o cuantos periodos extraordinarios de sesiones del Congreso sean 
necesarios para sacar adelante las reformas necesarias para el país, a que haya dictámenes de consenso de todos 
los grupos parlamentarios. 
 
En conferencia de prensa, el presidente nacional del partido, Jesús Zambrano, acompañado por los coordinadores 
parlamentarios en San Lázaro, Armando Ríos Piter, y en el Senado, Carlos Navarrete, además de la secretaria 
general del sol azteca, Dolores Padierna, puntualizó que “en modo alguno iríamos a un periodo extraordinario a 
ciegas, en el que el contenido de la Ley de Seguridad Nacional o la reforma laboral sean contrarios” a lo que 
postula el PRD. 
 
Mantienen la exigencia del nombramiento de los tres consejeros electorales pendientes, pero “de ninguna manera 
compartimos la visión del PRI, que busca partidizar en lugar de avanzar”, e insiste en nombrar a dos. “No 
queremos regresar a 2006, con un árbitro electoral dañino para la democracia”, aseveró Zambrano. 
 
En su oportunidad, Ríos Piter manifestó que “cada día que pasa” sin nombrar a dichos consejeros, se tiene al 
Instituto Federal Electoral en vulnerabilidad. 
 
Destacó que el Congreso está a tres días de que venza el plazo para que se hagan las reformas electorales 
necesarias para 2012, y recordó que está pendiente en San Lázaro una minuta enviada por el Senado donde se 
contempla el voto por voto y casilla por casilla, lo que garantizaría equidad y transparencia a los comicios. La ley 
establece que dichas reformas deben darse tres meses antes de que arranque el proceso electoral. 
 
A su vez, Navarrete resaltó que el Congreso está en receso, no de vacaciones. Por tanto, “espero que una vez que se 
les pase la euforia a los tricolores, que andan como en una borrachera electoral (después de los comicios del 
domingo pasado), podremos ver si en verdad el PRI está dispuesto a impulsar dictámenes de consenso” y no dejar 
para septiembre un conjunto de temas. Resaltó que está el caso de las guarderías y el lavado de dinero, como 
asuntos de agenda prioritaria. 
 
Con información de Alma E. Muñoz 
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“Imposible”, cumplir con nuevos plazos de entrega y sustitución de promocionales, alega 
 

Interpone la CIRT recurso masivo contra modificaciones al 
reglamento de radio y tv 
  
Representantes legales de concesionarios entregaron 600 recursos de impugnaciónFoto Carlos Cisneros  
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 7 de julio de 2011, p. 22 
 
La Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) interpuso 600 recursos ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en contra de las reformas al reglamento de medios 
electrónicos que modifica los plazos de entrega y sustitución de promocionales de los partidos políticos en tiempos 
de campaña y precampaña, así como el reconocimiento que se confiere a las radios comunitarias. 
 
Los empresarios interpusieron el recurso por separado, con el argumento de no haber sido consultados y de la 
imposibilidad técnica para cumplir con los nuevos plazos. 
 
El director jurídico de la CIRT, Pedro Zamora, acusó al Instituto Federal Electoral (IFE) de hacer peligrar la 
viabilidad de los comicios presidenciales de 2012. 
 
“Está en riesgo la elección porque van a provocar un incumplimiento por parte de los medios de comunicación, y 
eso va a provocar que se pueda entrar en una causa de invalidez de la elección.” 
 
Agregó que lamenta que un asunto técnico lo deba resolver una instancia judicial. 
 
Los concesionarios entregaron en el IFE (instancia que por procedimiento recibe los recursos ante el TEPJF) seis 
cajas de documentos. 
 
Zamora explicó que el instituto no presentó un estudio técnico para justificar que era viable la reducción de plazos 
a dos y tres días a los concesionarios. 
 
Cuestionaron que la institución haya “violentado” los plazos para discutir y procesar las reformas citadas. 
 
Consideró que el IFE no tenía necesidad de modificar el reglamento, ya que en las condiciones actuales hay 
cumplimiento de 97 por ciento. En el caso contrario, agregó, hay un principio legal que aduce que nadie está 
obligado a lo imposible. 
 
El director general de la CIRT, Miguel Orozco, cuestionó que el Comité de Radio y Televisión de IFE no hubiera 
cumplido con los plazos legales para la discusión del tema. Subrayó que en la sesión previa a la discusión en 
Consejo General concluyeron los debates a las cinco de la madrugada y en menos de 24 horas pasó a “una 
comisión ejecutiva”. 
 
Existen fallas procedimentales, y “como cámara estamos alegando que no hubo una consulta real a la industria; 
somos un órgano de consulta y colaboración”, insistió. 



 
JUEVES 7 DE JULIO DE 2011 
 

11 

 
Mencionó que la reducción de plazos para difundir los promocionales no valora las diferencias que hay de los 
concesionarios en diversas partes del país ni los cambios de algunas emisoras de radio. 
 
Criticó la incorporación de “figuras nuevas de la radiodifusión, como es la radio comunitaria, figura que no está 
contemplada en ningún ordenamiento de la ley mexicana”. 
 
Alberto Sáenz Azcárraga, secretario del consejo directivo de la CIRT, señaló que la reforma es violatoria de la 
Constitución y las leyes electorales. Agregó que por eso presentarían en forma masiva la impugnación. 
 
Se le preguntó por qué es viable sustituir anuncios cuando son pagados e inviable cuando son electorales. Sáenz lo 
atribuyó al volumen, ya que no es lo mismo sustituir el mensaje de un cliente que de forma masiva los 
promocionales electorales, que son 96 al día. 
 
 
 

Astillero 
 
La comidilla del día 
Manlio y Felipe filosofan 
No hablaron de EPN ni de EEG 
Cuentos pinoleros a la ONU 
 
Julio Hernández López 
 
Poca difusión habría tenido una significativa comida entre Manlio Fabio Beltrones y Felipe Calderón, o incluso se 
habría cancelado o pospuesto, si ambos no tuvieran claro interés en mostrarse cercanos mientras suenan los 
tambores de guerra contra una adversaria común, Elba Esther Gordillo, y mientras en Los Pinos tratan de retomar 
arrestos bélicos contra Enrique Peña Nieto, cuyo eventual bombardeo felipista significaría a la vez para el 
resistente senador sonorense una reapertura de esperanzas o una carta más de negociación ante su correligionario 
con gel. 
 
Comida de trabajo, se dijo, en la que los dos jefes grupales habrían hablado solamente de asuntos que están por 
encima de la grilla política, de los intereses superiores de la República, de las tesis profundas y trascendentes que 
nada saben de nombres y apellidos actuales y de circunstancias electorales o pleitos de lodo como los que se están 
viviendo en estos momentos en el país. Las reformas legislativas en curso, por ejemplo, habrían sido el tema 
central del diálogo entre esos dos titanes estadistas, ajenos y distantes a la politiquería. ¡Oh, sí, las sublimes 
reformas que en pago por favores recibidos en Tijuana y en Toluca empujan los priístas para darle a su rehén 
pinolero algo en que se entretenga de aquí al fin de sexenio! 
 
Pero Calderón ya ni siquiera se asume como lo que nunca fue de verdad, es decir, Presidente de la República, sino 
que se ha diluido en el ejercicio de otra presidencia, la del comité nacional panista que ha tomado a contrapelo del 
senador Gustavo Madero que emberrinchado trata de aferrarse al cargo del que Los Pinos lo está despojando. Así 
que hoy Los Pinos no es más que un cuartel blanquiazul de campaña y Felipe su fallido profeta, de tal manera que 
no se habla ni discute de asuntos republicanos o proyectos federales sino de grilla, grilla y grilla, la plaga que 
afecta las copas de Los Pinos (es decir, las ramas y hojas de la parte superior de esos árboles). 
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Beltrones, por su parte, es un abierto opositor de las pretensiones de alianza con el gordillismo que ha planteado el 
hermano Moreira (el del PRI, es decir, el que radica ahora en la ciudad de México, no el de Coahuila; oh, cuán 
difícil será ahora abordar temas políticos a partir del tradicional uso de un solo apellido: ¿More-PRI y More-Coah, 
sería una morenaza solución?). Y, desde luego, mantiene en alto su aspiración de ser candidato priísta a la 
Presidencia de la República, sosteniendo como una especie de conjuro contra la fuerza avasalladora del copete 
mexiquense la tesis de que lo importante para el PRI no será la vuelta al poder federal por sí misma, sino lo que en 
ese retorno plantea y sostiene el partido, insistiendo el muy corrido jefe virtual del Senado en la necesidad de que 
haya debates entre aspirantes a la candidatura de tres colores, sabedor de que el análisis y la argumentación no 
son los puntos fuertes de la precandidatura bonita. Ayer mismo, a la salida de su sesión casi filosófica con el 
comandante Calderón, Beltrones soltó que está convencido de que “si los mexicanos no saben adónde los llevan no 
van a seguir a cualquiera que los convoque; por eso el PRI tiene que decir qué quiere hacer si gana las elecciones 
en 2012 y después decidir con quién las quiere ganar”. Luego sentenció que no hay ningún fantasma divisorio en el 
PRI y que los participantes en la gran final habrán de ponerse de acuerdo. 
  
El oscuro objeto de los negativos deseos de Los Pinos y anexas, por su parte, apareció ayer ya no para hablar de la 
imposición de su no tan querido Eruviel (ya hay quienes hablan de que, de llegar EPN a Los Pinos, las chapitas 
circunstancialmente postuladas serían desplazadas al gabinete en cuanto ya no fuera necesario convocar a nuevas 
elecciones, para que el Congreso local totalmente dominado por el PRI nombre al verdadero candidato original de 
Peña Nieto) sino de la necesidad de que el PRI aproveche “el momento oportuno” que se vive ahora para iniciar la 
construcción de su camino de retorno al poder federal. El próximo 16 de septiembre, ha de tomarse en cuenta, el 
esposo de la Gaviota ya estará disponible para asumirse como candidato pleno, pues un día antes habrá entregado 
la gubernatura mexiquense al tutelado Ávila. 
 
Astillas 
 
Basta escuchar y observar a Miguel Ángel Yunes en sus entrevistas electrónicas para confirmar que es un muñeco 
de guerra al que le han dado cuerda desde Los Pinos para enfrentar a la igualmente indefendible Elba Esther 
Gordillo. Competencia de heces políticas en la que, para demostrar la vigencia del mundo kafkiano en México, 
puede apostarse a que son ciertas las acusaciones y ofensas de uno contra otro de esos personajes sombríos. 
Posible cartulina de remembranzas madracistas en forma de bumerán: “¿Tú le crees a Gordillo o a Yunes (en sus 
mutuas acusaciones)? Yo sí”... De visita en México, la alta comisionada de las Naciones Unidas para asuntos de 
violaciones de derechos humanos hubo de escuchar el expiatorio discurso del inmaculado Calderón, que sin 
tropiezo ni dudas aseguró que en México se respetan rigurosamente tales derechos y que quienes los llegaran a 
lastimar se las verían con las implacables leyes e instituciones que tanto protegen la vigencia del derecho y el 
resplandor de la justicia (agregados poéticos por cuenta de una agencia astillada de relaciones públicas). Muy 
serio, el licenciado Felipe presumió que no se han hecho declaratorias de excepcionalidad ni suspensión o 
cancelación de derechos y garantías. Ya podrá ir viendo Navy Pillay, la funcionaria de la ONU, el terrible contraste 
entre esas palabras al aire y la durísima realidad cotidiana del México de la “guerra” calderonista... Y, mientras la 
piadosa Secretaría de Gobernación busca la manera de darle la vuelta o cumplir a medias la instrucción del 
tribunal federal electoral para que sancione al cura Valdemar y a la arquidiócesis riverina por andarse metiendo 
abiertamente en asuntos electorales, ¡hasta mañana con el Panal convertido en avispero! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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El Correo Ilustrado 
 
Sobre desbordamientos de ríos y de políticos 
 
En estos días donde se desborda el río de Los Remedios arrasando a su paso una vez más las viviendas más 
pobres, se desborda también la cloaca de los políticos y sus alianzas. Elba Esther-Yunes-PAN-Panal, donde 
nuevamente los ciudadanos somos damnificados por sus cochineros y pagamos con nuestros impuestos su 
prepotencia inmunda. ¿Hasta cuándo nos seguirán saqueando cínicamente? 
 
María del Carmen de Lara 
 
Analiza el porqué del triunfo del PRI 
 
No hay ningún misterio, ni receta secreta que requiera sesudos análisis para entender el triunfo del PRI en el 
estado de México, y su posible retorno a Los Pinos. Es muy claro, basta querer verlo: 
 
1. El PAN y el PRD, se dedicaron estos cinco años a hacerse pedazos. El PRI, como gran perdedor de 2006, se tuvo 
que quedar quieto en la lona, y esa quietud obligada por el knock out fue su única virtud involuntaria, que supo 
capitalizar sin tener más mérito. 
 
2. EL PAN demostró con un sexenio y medio, que no tiene nada que hacer en el poder y se quedó fuera. Por eso 
quiere matrimoniarse con el PRD, con quien tanto se golpeó, para seguir en la cancha aunque sea en la banca. 
 
3. EL PRD, no supo, ni ha sabido tener un líder de la talla de Andrés Manuel López Obrador, que lo impulsa a Los 
Pinos y a ocupar un lugar privilegiado en el escenario nacional. El PRD se dedicó como fichera de cantina a 
“fichar” al PAN, para recoger algunas sobras del banquete y conformarse con agradecidas propinas. 
 
4. AMLO, el único pura sangre en el palenque, el único con principios, programa y congruencia de ideales, en su 
honesto y valiente afán de no negociar con la corrupción, no ha aprendido que la política es negociar, y que no se 
trata de no negociar, sino de saber negociar sin perder lo esencial. 
 
5. Política es imagen. Enrique Peña Nieto y el PRI son productos chatarra con buen empaque y magnifico 
marketing, mucho cinismo y poco civismo. El PAN es producto chatarra sin remedio. AMLO (no el PRD) es un 
magnifico producto, con empaque y marketing chatarra. Hay que incluir profesionales de la imagen. 
 
Maradona, en cuartos de final contra Inglaterra, metió un gol con la mano y llevó a Argentina al campeonato 
mundial de México 1986. Un campeonato no se gana con espectaculares intentos de gol, se gana con goles. Hasta 
la flor mas bella requiere de un poco de estiércol en sus raíces. 
 
Basta de pleitos y enfrentamientos, México no aguanta mas. Queremos una izquierda ganadora, que sepa incluir, 
negociar y con una imagen joven, bien vestida, moderna y exitosa. Queremos una izquierda con principios, pero 
renovada,  negociando y metiendo gol aunque sea con la mano. 
 
Mi voto por AMLO es un voto consciente, sólido e informado, no un voto partidario, pero quiero que el de mis 
hijos y sus amigos jóvenes, también estén. 
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Carlos Noriega Félix 
 
Sobre el pleito Gordillo y Yunes 
 
El pleito entre Elba Esther Gordillo y Miguel Ángel Yunes refleja hasta qué nivel de podredumbre se encuentra la 
mayoría de los políticos mexicanos. Da vergüenza: en otros países, y por mucho menos, estos personajes y otros 
estarían en prisión. Las instituciones, sí, entidades por las que se satanizó a AMLO por haberlas justamente 
“mandado al diablo”, son botín patrimonial de tales políticos: SNTE, ISSSTE, Lotería Nacional, subsecretaría de la 
SEP, etcétera, etcétera. 
 
Sobre Yunes, sólo quiero recordar su pasado como secretario de Gobierno en Veracruz con Patricio Chirinos, hasta 
le mandó gays a un mitin de Cuauhtémoc Cárdenas. De Elba Esther, ya no hay nada más que saber, dizque 
“maestra” que no sabe siquiera deletrear Finlandia. ¡Ah, pero la chiapaneca vive en San Diego!, evidentemente, 
con las cuotas que nos sustrae quincenalmente el SNTE, monopolio que repudiamos. 
 
Rubén Mares Gallardo 
 
Responden a Semarnat sobre Supervía Poniente 
 
En relación con el comunicado que envió a La Jornada Laura Aguilar Loredo, encargada de Comunicación Social 
de la Semarnat, aludiendo a la nota de Angélica Enciso y Josefina Quintero en la sección Capital (5 de julio, pag. 
33), nos permitimos hacer saber a los lectores que, tal como ahí se hace constar, una comisión del Frente Amplio 
contra la Supervía Poniente se presentó en las oficinas de esa secretaría para protestar por  la arbitraria decisión 
de negarle la consulta pública a cerca de 700 ciudadanos que la solicitamos en tiempo y forma. 
 
Protestamos también porque en la resolución que dio la Dirección General de Regulación Ambiental de dicha 
secretaría, sólo consideró 10 por ciento del área en la que se había otorgado el cambio de uso de suelo forestal y no 
las más de 16 hectáreas de suelo forestal que corresponden al proyecto llamado Supervía Poniente, como era su 
obligación. 
 
Además esa resolución da por buena la autorización a la manifestación de impacto ambiental local expedida por la 
Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal en 2010, una de las más cuestionadas por los patentes 
conflictos de interés que se le han señalado, y porque cuando se otorgó, como ahí mismo se asienta, se desconocía 
la parte del proyecto correspondiente a los túneles y puentes, que son 60 por ciento de la obra, precisamente los 
que involucran a La Loma (área natural protegida), y a la Barranca de Tarango (área de valor ambiental). Por si 
fuera poco, la Semarnat comete el error de considerarlas como suelo urbano y no como suelo de conservación (ver 
Gaceta Ecológica, 29 de junio de 2011). 
 
Las cinco personas a las que se refiere la encargada de Comunicación Social fuimos atendidas en la Semarnat por 
dos personas de baja jerarquía y sin capacidad de decisión; se concretaron a afirmar que el problema es del jefe de 
Gobierno y de la concesionaria, y que ellos cumplieron con lo que les correspondía. 
 
Con esa protesta hemos querido evidenciar la ineficiencia de la Semarnat y la complicidad de esta dependencia 
federal y del GDF con las empresas OHL y Copri, en perjuicio de los habitantes del Distrito Federal. 
 
Nuestra gratitud a las dos reporteras, por su trabajo profesional. 
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Francisco López Rodríguez y Gerardo Moreno Ballesteros, Frente Amplio contra la Supervía Poniente 
 
Exigen detener represión en Chilacachapa, Guerrero 
 
El año pasado, en su campaña como candidato del PRD para ocupar la presidencia municipal de Cuetzala del 
Progreso, Guerrero, Santos Gonzaga Miranda se comprometió con los campesinos del pueblo de Chilacachapa a 
que, en caso de ganar la presidencia, les entregaría 70 cajas de herbicida, que sería utilizado para fumigar sus 
siembras durante el periodo primavera-verano de este año. El primero de mayo del año en curso se comprometió a 
hacer entrega del herbicida, pero no cumplió. Ante su actitud, los ciudadanos de Chilacachapa decidieron, el 20 de 
mayo, retener una camioneta con el logotipo del DIF del municipio de Cuetzala que el presidente municipal utiliza 
de manera particular para transportarse. 
 
Los campesinos hicieron varios intentos de negociar con el edil sin que éste accediera. El martes 21 de junio, sin 
exhibir orden de aprehensión, al filo de las 19 horas, y frente a su domicilio, el comisario de Chilacachapa, 
Venancio Vázquez Romualdo, fue detenido con lujo de violencia por policías municipales y estatales, llevándoselo 
hasta Teloloapan, Guerrero, lugar en donde hasta el momento lo mantienen preso, fabricándole el delito de robo 
calificado, habiendo constancia de que él no fue quien ordenó ni ejecutó la retención de la camioneta en la que se 
trasladaba el presidente municipal. Asimismo, se giraron órdenes de aprehensión en contra de Víctor Gutiérrez, 
quien tiene el cargo de regidor, y de José Alfredo Quezada Rodríguez, presidente del PRD, ambos de Chilacachapa. 
 
Ante estos actos de injusticia exigimos la libertad inmediata e incondicional de Venancio Vázquez Romualdo, 
cancelación de las órdenes de aprehensión y la entrega del herbicida a los campesinos de Chilacachapa. 
 
¡Alto a la represión! ¡Solución a las demandas de los campesinos! 
 
Organización Popular Revolucionaria, Organización Pedagógica Radical, Corriente Sindical UPN-CNTE, Arturo 
Vega Saldívar (SITUAM), Juan David Alvarado Hernández (D-III-47, UPN), Héctor Herrera Nieto, Lena García 
Feijoo, Juan Ignacio López Espinosa (MTS), Susana Clares Popota (MTS), Mario A. Padilla Becerra (MTS), Sandra 
Cantoral Uriza (UPN), Azucena Rodríguez Aranda (UPN) y Rubén Estrada Talonia 
 
Denuncian agresiones contra vocero de San Juan Copala 
 
El miércoles 29 de junio, en la madrugada, al menos tres sujetos militantes del MULT irrumpieron en el domicilio 
de Casimiro Martínez –rompiendo a patadas y golpes la puerta–, vocero del municipio autónomo de San Juan 
Copala en el Distrito Federal y responsable en el plantón de desplazad@s en el Zócalo de esta ciudad. 
 
Los agresores identificados son Nicolás Merino, Aurelio Martínez y Severiano Martínez, quienes de tiempo atrás 
ya se dedicaban a insultar a la familia de Casimiro, profiriendo agravios, ademanes y amenazas, que ya una vez en 
abril del año pasado cumplieron al arremeter a patadas contra una de sus hijas, de 12 años. 
 
Esta ocasión, los agresores dejaron escritas en la pared advertencias que son, de hecho, amenazas directas a la vida 
de Casimiro y su familia. El MULT-PUP y UBISORT-PRI en Oaxaca han demostrado que pueden llegar hasta el 
asesinato para continuar en el esfuerzo de exterminar la autonomía en la región. Alienta su conducta la 
impunidad, producto de la negligencia y colaboración de los gobiernos, los que sostienen política y 
económicamente a estos grupos. 
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Casimiro Martínez es una de las 135 personas protegidas por las medidas cautelares emitidas en octubre del año 
pasado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Los gobiernos, especialmente el de 
Oaxaca y el federal, están obligados a ejecutar las medidas necesarias para garantizar su vida. 
 
Es responsabilidad del gobierno estatal y federal cualquier agresión que sufran por parte de los paramilitares 
alguno de los integrantes del municipio autónomo y colectivos e individuos que acompañan su lucha, así como de 
garantizar las condiciones para el regreso de l@s desplazad@ mediante la aplicación de la justicia. 
 
El hecho de que las acciones criminales de los paramilitares se extiendan al Distrito Federal, implica al gobierno 
de Marcelo Ebrard para poner en marcha medidas concretas que protejan los derechos humanos, la seguridad y la 
vida de Casimiro y de otros, de esos actos criminales. 
 
Comité por la Defensa y Justicia para el Municipio Autónomo. Responsable: David Reyes 
 
Invitaciones 
 
Economía y violencia 
 
El Círculo de Estudios Central tendrá como invitado a Carlos Fernández Vega, (economista y columnista de La 
Jornada). El tema a tratar será: La otra cara de la violencia: la economía en los últimos sexenios. Jueves 7 de julio, 
19 horas, Museo del Club de Periodistas (Filomeno Mata No. 8, Centro Histórico, a unos pasos del Metro Allende). 
Informes: 04455-32590714. 
 
Redes Universitarias 
 
Los riesgos de la reforma laboral 
 
El Círculo de Estudios Coapa invita a la conferencia Los riesgos de la reforma laboral, con Arturo Alcalde 
Justiniani, doctor en derecho laboral. La cita es este jueves 7 de julio, a las 19 horas, en el auditorio José María 
Morelos y Pavón, ubicado en avenida Canal de Miramontes 3755, esquina Cárcamo, subdelegación Coapa, Tlalpan, 
antes de la glorieta de Vaqueritos (junto al Registro civil). Entrada libre. 
 
Garage Olimpo 
 
En el contexto de la campaña Siguen desapareciendo, continuamos el ciclo de cine Crímenes de Estado, en el cual 
se pone a discusión la actualidad del tema de las desapariciones forzadas. Proyectaremos la película Garage 
Olimpo (1999), de Marco Bechis. La cita es hoy jueves 7 de julio, a las 19 horas, en el auditorio del Centro Prodh, 
ubicado en Serapio Rendón 57-b, colonia San Rafael, cerca del Metrobús Plaza de la República (antes Tabacalera) 
o del Metro San Cosme. Entrada libre. 
 
Quetzalcóatl G. Fontanot, área de comunicación y análisis del Centro Prodh 
 
La politización detrás de las vacunas 
 
El Círculo de Reflexión y Participación Ciudadana, Camino a Santa Fe, invita a la charla colectiva La politización 
detrás de las vacunas, con el químico Jorge Méndez. 
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La cita es este viernes 8 de julio, a las 18 horas, en Camino a Santa Fe 495, col. Mártires de Tacubaya, Pastelería 
Cristal, entre Uruguayos y Peruanos, delegación Álvaro Obregón. 
 
Ana María Riveros y Guillermo Salvador 
 
Actividades del Círculo de Estudio Jaime Sabines 
 
El Círculo de Estudio Jaime Sabines invita a la conferencia del viernes 8 de julio, a las 19 horas, en avenida 
Revolución 1747, en San Ángel, frente a la iglesia-museo Del Carmen, cerca del Metro Barranca del Muerto o de la 
estación del Metrobus La Bombilla. Entrada libre. Informes: 5616-5440, o al correo electrónico 
cdao.glm@gmail.com. 
 
Laura Estrada y Lorena Gómez, Casa del Movimiento y comité delegacional del gobierno legítimo en Álvaro 
Obregón 
 
 
 

Ilusión y realismo 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
Es indiscutible que en la elección en el estado de Mexico se impuso una evidente inequidad que está en línea con 
las aspiraciones del PRI, personalizadas por el gobernador Peña Nieto. La guerra mediática a favor de Eruviel, la 
disponibilidad inagotable de recursos denunciada sin éxito, así como la directa intervención de la autoridad para 
engrosar las redes clientelares no sólo resultan legalmente injustificables y antidemocráticas, sino que impiden la 
emergencia de una verdadera ciudadanía, según se puede observar por el nivel histórico del abstencionismo que 
aleja de las urnas a la mitad de los posibles electores. Que el candidato de la coalición Unidos por Ti, Eruviel Ávila, 
obtuviera 62.43 por ciento de los votos, según el PREP local, habla del abismo existente entre las oposiciones y el 
partido ganador, pero no deja de ser un dato alarmante que la mitad de los votantes prefiriera quedarse en casa o 
dar su voto al más fuerte o al mejor postor. Se cumple con el ritual democrático pero el acto se vacía de contenidos, 
separando aún más a los políticos –los partidos– de los ciudadanos que los observan pasivamente hacer y 
deshacer. Punto y aparte merece en este sumario recuento la actuación del Instituto Estatal Electoral, la 
parcialidad del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para salvaguardar la buena reputación del 
gobernador preferido de Televisa, dejándolo a salvo de toda impugnación. Todos esos elementos cuentan y van 
sumándose para dar un resultado. Pero todos ellos estaban presentes desde el inicio de la contienda y no hay lugar 
para las sorpresas. Es evidente que, por razones distintas, la oposición ha sufrido un duro revés que también 
merece ser examinado en sus propios términos y a la luz del funcionamiento del régimen político que, en nombre 
de la democracia, se ha venido construyendo en los últimos tiempos. 
 
Con los números a la vista atribuir la derrota de las oposiciones a una “elección de Estado” resulta un argumento 
tan poco convincente como suponer que la hoy tan añorada alianza entre izquierda y derecha habría asegurado el 
triunfo, lo cual no tiene asidero en los datos obtenidos en las urnas, pero exime a los partidarios de esta tesis de ir 
al fondo de la cuestión que es 1) el desplome del panismo gobernante como opción de cambio y b) la crisis de la 
izquierda para convertirse en un polo de atracción ciudadana, popular, incluyente, capaz de trascender las 
controversias partidistas que suelen afectar la libre participación de los sectores más activos. 
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En vez de preguntarnos cuántos votos se habrían reunido gracias al extraño maridaje entre derechas e izquierdas 
en alianza, convendría cuestionarnos por qué esos partidos no acaban de convertirse en alternativas de poder, no 
obstante las grandes votaciones recibidas, digamos, en las últimas elecciones presidenciales (como tampoco lo ha 
conseguido la izquierda en importantes regiones del norte del país, donde su presencia es poco menos que 
testimonial). 
 
El desplome del PAN como opción de gobierno y el temor (convertido en asedio permanente contra López 
Obrador) ante la posibilidad de un repunte de la izquierda crearon el espacio propicio para la resurrección del PRI, 
que desde el principio trató de presentarse como un protagonista responsable, institucional pero ajeno a la crisis 
desatada por las elecciones de 2006. Esa estrategia, a pesar de algunos descalabros en elecciones locales, le rindió 
frutos: ganó las elecciones intermedias y los resultados causaron estragos en las filas de la izquierda y el gobierno 
federal, pese a los triunfos de la coalición PAN-PRD en tres entidades. La alianza entre sectores de la Iglesia 
católica, empresarios de telecomunicaciones y grupos empresariales se estrechó cada vez más en torno a Peña 
Nieto, al mismo tiempo que se puso en marcha una campaña contra los partidos y los políticos sin por ello restarle 
fuerza al priísmo “modernizante”, cómodamente asentado en los feudos estatales, donde mantiene y reproduce su 
fuerza. 
 
En el estado de México, como ha escrito Alejandro Encinas, las peculiaridades de esta elección habría que 
buscarlas en la historia de las reformas regresivas que se fueron instalando durante años en el sistema electoral 
mexiquense, sin obviar el análisis de la conducta pública de los partidos contendientes, esto es, en el mensaje que 
le transmiten a la sociedad y en el modo como ésta los valora, más allá de los buenos deseos, la voluntad o, incluso, 
de los programas confeccionados por sus intelectuales. Y, desde luego, su actitud ante el “fenómeno Peña Nieto”. 
 
El estado de México demuestra que no siempre el mejor candidato obtiene los mejores resultados. Encinas hizo un 
gran trabajo, demostró madurez, experiencia y cosechó aplausos por su desempeño en los debates, pero la 
habilidad o el carisma no fueron suficientes para remontar la oleada de votos negativos acumulados por la 
izquierda de 2006 a la fecha. Con un partido dividido, su gran acierto personal fue mantener a contracorriente la 
unidad de la izquierda cuando muchos apostaban a la inminente ruptura. Le dio voz, expresión a las mejores 
propuestas, pero el mensaje no fue escuchado por el votante promedio. Habrá que sopesar cuánto afectaron a 
Encinas las malas actuaciones de los gobiernos municipales que la izquierda conquistó gracias al “factor AMLO” 
para luego perderlos a la primera oportunidad, por no hablar otra vez del lastre representado por los pleitos 
internos o el oportunismo en la disputa de los cargos públicos que la sociedad observa sin contemplaciones. Es 
probable también que al candidato Encinas le hicieran daño las dudas en torno al registro de su candidatura, su 
relativo alejamiento del estado explotado a tambor batiente por el peor localismo y, ¿por qué no decirlo?, la falsa 
acusación de que no actuaba por sí mismo, difundida desde su propio partido, acusándolo de ser una pieza más en 
el engranaje de la estrategia lopezobradorista hacia la sucesión presidencial, temas, por cierto, a los cuales 
respondió con puntualidad y elegancia en medio de las estridencias de sus críticos. 
 
Habrá que esperar al balance de los partidos que apoyaron a Encinas. Es obvio que se trata de un asunto crucial 
para definir la ruta hacia el 2012. Haría falta poner en segundo plano el debate acerca de cómo elegir al candidato 
para entrar en una discusión seria, racional, sobre qué hacer para recrear un amplio frente sin exclusiones y con 
qué ideas darle vida, perspectiva. Y eso exige entrar de lleno en el debate político, en la organización y en la 
apertura hacia la sociedad que busca afirmar su presencia. México vive una situación de emergencia. Hace falta 
ilusión, sí, pero también realismo. 
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Lo que está en juego no es tanto el intento de restauración del régimen priísta a la manera tradicional sino la 
continuidad y fortalecimiento de la oligarquía dominante bajo un sistema político centrado en un partido fuerte, 
mayoritario y, por tanto, dispuesto en los hechos a subordinar las complejidades del pluralismo democrático, 
incluida la alternancia, al funcionamiento “eficaz” del sistema. En el estado de México, el vencedor formal es 
Eruviel pero el ganador es Peña Nieto y el proyecto que representa. 
 
 
 

“AMLO tiene la culpa” 
 
Octavio Rodríguez Araujo 
 
Los resultados electorales en el estado de México demuestran que Peña Nieto y toda su maquinaria se impusieron 
el pasado 3 de julio. Sin embargo, como por generación espontánea, rebrotaron los enemigos de AMLO y lo 
culparon del fracaso de la coalición Unidos Podemos Más (PRD-PT-Convergencia), acusándolo, entre otras cosas y 
como motivo del desastre, de haberse opuesto a la alianza con Acción Nacional. 
 
Dichas acusaciones ameritan puntualizar lo que ocurrió. En primer lugar Alejandro Encinas se opuso a tal alianza, 
no sólo López Obrador. En segundo, si nos atenemos a las cifras hasta ahora conocidas, la suma de votos de PAN y 
PRD (y sus aliados) apenas rebasa la mitad de los votos obtenidos por la coalición Unidos Por Ti (PRI-PVEM-
Panal). Cierto es que una alianza de partidos no necesariamente refleja el número de votos que cada uno obtendría 
por separado: pueden ser más o menos, pero no cambia mucho pese a su fuerza sicológica en el electorado. 
 
En tercer lugar, tanto la dirección local como la nacional del PRD hicieron muy poco para apoyar realmente la 
candidatura de Encinas, como también los dirigentes del PAN para apoyar a Bravo Mena. En este último caso, una 
posible explicación sería que su candidato no entraba en los cálculos de Felipe Calderón de una alianza con los 
chuchos, no necesariamente para ganar la gubernatura, sino para marginar todo lo posible a AMLO, con lo que 
coincidiría también con los seguidores de Jesús Ortega. Las declaraciones inmediatas de Luis Sánchez Jiménez, 
dirigente estatal del PRD y chucho menor, son muy elocuentes: en esta derrota existe corresponsabilidad de López 
Obrador “por su imposición para que fuera rechazada la alianza con el PAN” (Notimex/El Universal, 4/07/11). 
 
Los chuchos son los verdaderos autores del fracaso del PRD. No bien habíamos salido de las irregularidades 
notorias de la elección presidencial de 2006 y de la arbitraria maniobra del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) al demostrar parcialidad obvia en su dictamen de esos comicios, cuando Jesús Ortega y 
sus seguidores hicieron trampa en la elección interna de su partido y como hubo controversias recurrieron 
precisamente al tribunal que antes había cuestionado su partido. Éste le dio el triunfo a Jesús Ortega en 2008 
(¡qué casualidad!). No conformes con eso, iniciaron –ya con Ortega en la presidencia perredista– un acercamiento 
con Calderón (y con el PAN), es decir con quien, salvo demostración en contrario, no sólo no ganó la Presidencia 
sino que hizo de AMLO su enemigo personal y “un peligro para México financiado por Hugo Chávez” (si le 
creemos al ex embajador de Estados Unidos Carlos Pascual, en cable dado a conocer por Wikileaks ID: 231175). 
 
De todo esto se enteró la ciudadanía, razón por la cual en las elecciones federales de 2009 el PRD fue enviado a un 
tercer lugar muy lejano del PRI que tres años antes ocupaba ese sitio. En el balance interno se dijo: “En 2009 el 
PRD sufrió la caída electoral más pronunciada en su historia. En 2006, al haber obtenido 29% de los votos para 
diputados federales, el partido se posicionó como la segunda fuerza política nacional. 
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Para 2009, con 12% de los votos, el partido se rezagó a un lejano tercer lugar. El descenso fue de 17 puntos. Del 
tránsito de una legislatura a otra pasamos de tener 127 diputados a sólo 71.” 
 
Vale decir que en 2006, en la elección presidencial, la coalición formada por el PRI (tercer lugar) obtuvo más del 
doble de votos que el PRD en los comicios de 2009, pese al aumento demográfico. Fracaso total que hubiera caído 
en picada en el estado de México de no ser por la candidatura de Encinas y a pesar de los chuchos en las 
direcciones de su partido tanto en la entidad como en el país. Para que se entienda mejor, en 2006 (efecto López 
Obrador) el PRD y sus aliados obtuvieron en el Edomex alrededor de 2.5 millones de votos en la elección 
presidencial; en 2009 el PRD solo, un poco más de 800 mil por diputados federales y en 2011, en coalición, poco 
más de 950 mil sufragios para gobernador, de donde se desprende la hipótesis de que el PRD, como tal, bajó 
considerablemente sus votos si tomamos en cuenta los que obtuvieron sus aliados hace dos años. ¿Qué tanto se 
debe este bajón a su dirección estatal, contraria al lópezobradorismo? Difícil saberlo. 
 
Encinas, con base en la información disponible, perdió. ¿Por qué? Por lo siguiente: 1) porque el PRI, en general y 
con la excepción de 2006, ha sido muy fuerte en esa entidad; 2) porque Peña Nieto, por muchas razones que 
habría que analizar, ha sido un gobernador destacado; 3) porque en la elección del pasado domingo y durante las 
campañas, el poder económico del gobierno y de no pocos particulares se volcó en favor del candidato priísta; y 4) 
porque Encinas, cercano a López Obrador aunque también apoyado por Ebrard, tuvo en su contra el 
antilopezobradorismo nacional y local que cuenta con Calderón y sus secuaces, con Televisa y Tv Azteca, con 
Milenio Tv, con la radio en manos de casi los mismos, con los periódicos de la derecha, que son los más, y con los 
mismos chuchos, embozados o no y que dirigen el PRD desde hace tres años. 
 
Lo anterior no es reconocido por los chuchos, como tampoco que han sido ellos los que han exhibido a su partido 
como una cueva de intrigantes y aventureros oportunistas, tanto que a la fecha no han podido explicar por qué el 
PAN es menos peligroso que el PRI, o menos derechista, al extremo de haberse planteado una alianza con el 
primero para “derrotar” el segundo y no derrotar a ambos fortaleciéndose en lugar de hacerse harakiri.  
 
Si siguen así las cosas, las izquierdas, por llamarlas de algún modo y sólo por comparación con las derechas, algo 
drástico tendrán que hacer para no entregarle la Presidencia al candidato del antilopezobradorismo, cuya 
composición ya hemos esbozado. Los propósitos de refundar el partido en 2009 se perdieron con el viento. El 3 de 
septiembre de ese año dije en estas páginas: “Si no lo hacen, estarán perdidos y ya, desde ahora, sabremos que 12 
por ciento de la votación total, en 2009, será menor en 2012 y que nos gobernará el PRI. Luego no se desgarren las 
vestiduras”. Y añadiría ahora: ni le echen la culpa a López Obrador que, dicho sea de paso, es el único que presenta 
oposición verdadera tanto al PAN como al PRI. 
 
Y, a propósito, ¿por qué Cuauhtémoc Cárdenas estuvo en el inicio de campaña de Encinas pero no en el cierre? 
 
http://rodriguezaraujo.unam.mx 
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d Solicitan legisladores
castigar a responsables
de las irregularidades
halladas al organismo

Claudia Salazar
y Claudia Guerrero

El Congreso exigió ayer a la PGR
ya la Secretaría de laFunciónPú-
blica intervenir las finanzas del
ISSSTE luego de las irregulari-
dadesdetectadaspor laAuditoría
Superior de la Federación (ASF)
en la cuenta pública de 2009.

Lasolicitud fueaprobadapor
diputados y senadores de todos
los partidos políticos, quienes de-
mandaron, además, que se ini-
cien las investigaciones necesa-
rias para castigar administrativa
y penalmente a los funcionarios
responsables de las irregularida-
des y desvíos.

“LaComisiónPermanente so-
licitaa laSecretaríade laFunción
Pública y a la PGR instrumenten
de inmediato las accionesnecesa-
rias a efectode salvaguardar la in-
tegridad de los recursos que fue-

rondestinadosadichoorganismo
público descentralizado.

“(Se solicita) que lleven a ca-
bo las investigaciones correspon-
dientes para deslindar y sancio-
nar las responsabilidades admi-
nistrativas y penales a que haya
lugar”, piden.

La propuesta fue impulsada
por la bancada del PRI a través
deunpuntodeacuerdoenelque
se asegura que el organismo no
sólo ha sido objeto de un desfal-
co, sino que también enfrenta se-
rios problemasdeoperación, des-
abastodemedicamentosydéficit
de médicos y enfermeras, entre
otras deficiencias.

En la exposición de motivos
del punto de acuerdo, los priis-
tas ponen como ejemplo las ob-
servaciones hechas a Turissste
por otorgar contratos a diferen-
tes empresas por mil 700 millo-
nes de pesos “para que llevaran a
caboactividadesrelacionadascon
los festejos del Bicentenario, ca-
pacitarpolicías federalese incluso
para organizar actos públicos del
Presidente Felipe Calderón”.

“La Auditoría establece que
hubo una serie de adjudicacio-
nes directas que deben ser inves-
tigadas y sancionados los funcio-
narios que incurrieron en estas

Mayela Córdoba

Los gobiernos de México y Esta-
dos Unidos abrieron ayer por fin
la puerta de sus respectivas fron-
teras para que los transportistas
deambospaísescirculenporellas
provisionalmente.

Dionisio Pérez Jácome, Se-
cretario de Comunicaciones
y Transportes de México, y su
homólogo estadounidense, Ray
LaHood, firmaron un memorán-
dum de entendimiento que po-
ne fin a un litigio por la prohibi-
ción del libre ingreso de camio-
nesmexicanos a Estados Unidos
previsto en el Tratado de Libre
Comercio de América del Norte
(TLCAN), en vigor desde 1994.

El acuerdo establece que los
mexicanos cumplan con las mis-
mas reglas que los estadouniden-
ses y obtengan un permiso provi-
sionalpor18meses.Transcurrido
ese tiempo, las empresas trans-
portistas serán evaluadas para te-
ner la opciónde recibir unpermi-
so permanente.

John Feeley, encargado de
negocios de la
Embajada de
Estados Uni-
dos en Méxi-
co, indicó que
transcurrirán
entre 45 y 60
días para que
el primer ca-
mión mexi-
cano cruce la
frontera.

México, a
su vez, reducirá a partir de hoy
50 por ciento el arancel impues-
to bajo represalia a los 99produc-
tos estadounidenses y eliminará
el resto una vez que el primer ca-
miónmexicano cruce la frontera
de aquel país.

Feeley recordó que el 80 por
ciento del comercio entre ambas
nacionescruza la fronteracomún
en camiones.

Javier Altamirano, presiden-
te de la Asociación Nacional de
Transporte Privado, dijo que aho-
ra cada empresa deberá realizar
un análisis del acuerdo e identifi-
car los beneficios que podría re-
gistrar si se apega al programa.

“Que se abra la frontera pa-
ra el libre tránsito del transporte
de carga no significa que la logís-
ticade carga se va abeneficiar en
un porcentaje dado. Quiere decir
queelGobiernoestáponiendoen
manos de los usuarios una herra-
mienta adicional: el poder pasar
con camiones cargados de aquí a
los EstadosUnidos o al revés”.

Negocios 1
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Enmenos de cuatro años,
todos los estudiantes sur-
coreanos habrán dejado

sus libros de texto convencio-
nales por tablets. Así lo anun-
ció el Gobierno de ese país, que
pretende remplazar elmaterial
educativo en papel por conteni-
dos digitales.

ElMinistro de Educación
deCorea del Sur informó que se
invertirán 2milmillones de dó-
lares para equipar a los alumnos
con tablets y libros de texto digi-
tales fabricados ex profeso para
las instituciones educativas, in-
formó el periódico surcoreano
TheChosun Ilbo.

De acuerdo con la infor-
mación, se habilitarán redes de
WiFi en los colegios.

El plan será aplicado en el
nivel básico de educación en
2014. Los niveles de secunda-
ria y preparatoria serán equipa-
dos en 2015.

El 87.5 por ciento de los es-
tudiantes de Corea de Sur cuen-
ta con equipos informáticos en
casa, por lo que la intención del
Ministerio es educar a los niños
en el entorno digital en el que se
desarrollan.

Estos beneficios serán im-
plementados de forma gratui-
ta para los estudiantes con el fin
de que tengan acceso aquellos
que provienen de familias de ba-
jos recursos.

Todos los contenidos digita-
les estarán disponibles en inter-
net para ser consultados desde
cualquier lugar.

Formula el Congreso petición a la PGR y la SFP

Exigen intervenir
cuentas del Issste

Haceaguael Instituto
La situación financiera del ISSSTE es tan precaria que gasta
en pensiones ocho vecesmás que enmedicinas.

d $112,548 millones
gastará este año
el ISSSTE.
d 58.2% de su presu-
puesto anual ya se lo gas-
tó en los primeros cinco
meses de 2011.
d 4.9% de su gasto total
lo destina a medicinas y
productos farmacéuticos.

el Gasto (Millones de pesos)

PEnSIonES MEdIcInaS
ySuMInISTroS

2007 52,934 11,922

2008 63,476 9,424

2009 76,230 9,743

2010 92,419 12,591

2011* 26,603 2,967
FuEnTE: SHCP

*Hasta marzo

LorenzoMeyer, Granados Chapa (11) • JoséWoldenberg, Sergio Sarmiento,
Jorge G. Castañeda (12) • Loaeza, Carlos Elizondo (13) • Capitanes (Neg. 3)
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¡Vaya
monolito!

cuauTLa. Un monolito de
60 toneladas de peso que
data del año 700 después
de Cristo fue encontrado en
un predio de este Municipio
morelense. “Es un soporte
que tiene un petrograbado
importante (una mazorca
de maíz con asociaciones
al dios Tláloc)”, explicó el
arqueólogo Raúl González.

cultura 20

Asaltaban federales a tráileres

acciones que son violatorias de
la Ley de Adquisiciones”, seña-
lan los legisladores.

Destacan que las auditorías
revelaron que no se cuenta con
los registros actualizados de los
medicamentossubrogadosadqui-
ridosyqueexistíandiferenciasen
los registrosdemedicinasymate-
rial de curación remitidos a algu-
nos hospitales.

El llamado del Congreso se
produjo un día después de que
el exdirector del ISSSTEMiguel

Ángel Yunes acusara a la presi-
dentadelSNTE,ElbaEstherGor-
dillo, de pedirle que desviara 20
millones de pesos mensuales del
Instituto para financiar al Panal.

Antes de pedir la interven-
ción de la PGR y la SFP, los legis-
ladores se enfrascaron en un de-
bate en el que se lanzaron acu-
saciones por la corrupción e
impunidad que implica este tipo
de escándalos.

NacioNal 4

Queman votación en Huejutla
HuEJuTLa. Priistas de este Municipio de Hidalgo fueron
acusados de ser quienes lanzaron bombas molotov contra
el Consejo Municipal Electoral, lo que arrasó con la paquetería
de la pasada elección. El PRI reviró que fue Convergencia.

Entrarán
camiones
porfinaEU

cultuRa

Una obrera
de la cultura
Míriam Kaiser afirma
que, como museógrafa
y promotora, su trabajo
es “permitir que las
cosas sucedan”.
Página20

México disputará
hoy en la ciudad
de Torreón
su pase a la Final
del Mundial Sub 17
frente a Alemania.
Páginas 1a4

Emociones
inexpresivas
La alexitimia es un
desorden que impide
expresar, a quienes lo
padecen, sus emociones.
d podcast

extras De hoy:
nacional

Se sienten
más seguros
Los ciudadanos notaron
en junio una mejoría
en el tema de la
seguridad, según
un informe del Inegi.
Página2

dOperaba banda enDF
formada por agentes
y ex agentes
de varias Policías

REFORMA / Staff

Unabandaformadaporpolicíasy
ex policías federales fue aprehen-
dida y acusadadededicarse al ro-
boa transportedecargaen laCiu-
dad deMéxico.

La detención de 13 personas
se realizó la madrugada de ayer
en laGustavoA.Madero cuando
intentaban robar dos camiones
con un cargamento de tenis va-
luado en 4millones de pesos.

ElProcuradordeJusticia del
DF, Miguel Ángel Mancera, dijo
que los detenidos podrían estar
relacionadosconotrosdosasaltos
similares en lamisma zona.

Según informes de la SSP lo-
cal, alrededor de las 4:45 horas,
losdoscamiones,procedentesde
León, Guanajuato, fueron cerca-
dos por cuatro vehículos.

Con el pretexto de que uno
de los camiones tenía reporte de
robo, varios sujetos armados y
con chalecos con la insignia de la
Policía Federal hicieron descen-
der a los conductores.

Una persona que escoltaba
las unidades en una camioneta
pidió ayuda a unos patrulleros,
quienes, trasunapersecución,de-
tuvieron a los presuntos delin-
cuentes, a los cuales les asegura-
ron 9 pistolas .9 milímetros, un

rifle AR-15 y unoMP-5, chalecos
antibalas, chamarras, gorras y un
juego de esposas, además de 10
sobres con un polvo blanco.

Dosde los acusados sonLuis
AntonioCaballeroyAbundioCas-
tillo, ambos agentes en activo de
la Procuraduría General de la Re-
pública. El primero ingresó a la
corporación en 2001; el segun-
do, en 2003.

Otros dos detenidos son Gil-
berto Moreno y Víctor Hugo Ri-
vera, dados de baja de la AFI en
2004 y 2009.

EduardoMartínez y José Vi-
llaseñor fueron identificados co-
mo ex elementos de la SSP fede-
ral dados de baja en abril.

En tanto, Víctor So-
lórzano y Carlos Alejan-
droGonzálezdijeronser
policías federales,pero

sólo se confirmó este último.
También fueron aprehendi-

dosCarlosPineda,JorgeClemen-
teMontesinos,GerardoMendoza
y Felipe Antonio Felipe.

En la Agencia Central de In-
vestigaciones de la PGJDF fue
detenido Jaime Cabrera Zára-
te, agente de la PGR desde 1997,
quien presuntamente ofreció un
millóndepesospor la libertadde
sus compañeros.

del
comercio
entre ambas
naciones cruza
la frontera en
camiones.
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Requiere IFE denuncia 
 
Érika Hernández 
 
(7 julio 2011).- Ante la exigencia de que el IFE revise las finanzas del partido Nueva Alianza, la Unidad de 
Fiscalización informó que sólo podrá auditar a ese instituto si se presenta una queja. 
 
Fuentes electorales explicaron que cualquier ciudadano podría acudir a la Secretaría Ejecutiva para entregar su 
denuncia por irregularidades en el financiamiento al partido, y ésta a su vez canalizarla a la Unidad de 
Fiscalización. 
 
Dicha unidad aclaró que no podría actuar de oficio si observa en algún medio "supuestas pruebas" de la entrada de 
recursos sospechosos al partido. 
 
Por ello, explicaron las fuentes, su intervención sólo sería posible si se presenta queja con las pruebas. 
 
El consejero Benito Nacif afirmó que el IFE tendrá que esperar hasta que se presente la queja y la Unidad de 
Fiscalización realice la investigación correspondiente para emitir un juicio. 
 
 
 

Queman votación en Huejutla 
 
(7 julio 2011).- HUEJUTLA. Priistas de este Municipio de Hidalgo fueron acusados de ser quienes lanzaron 
bombas molotov contra el Consejo Municipal Electoral, lo que arrasó con la paquetería de la pasada elección. El 
PRI reviró que fue Convergencia. 
 
 
 

Repudian a Edil electo de Huejutla 
 
Buscan partidos formar frente contra ex panista. Queman pobladores urnas tras marcha; acusan anomalías de ex 
funcionario 
 
Verónica Jiménez 
(7 julio 2011).- Corresponsal 
  
PACHUCA, Hgo.- El clima poselectoral se tensó en Huejutla con el triunfo del ex Alcalde panista José Alfredo San 
Román Duval, señalado por vínculos con la delincuencia organizada y acusado de desvío de recursos en su 
anterior gestión. 
 
Simpatizantes de partidos políticos con presencia en esa región de la Huasteca acordaron hacer un frente de 
resistencia contra el ahora candidato electo del Partido Convergencia. 
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Desde el martes, luego de que se dieron a conocer los resultados electorales, inconformes convocaron a una 
marcha que derivó en el ataque a las instalaciones del Comité Municipal. 
 
Luego de lanzar objetos contundentes, fueron arrojadas bombas molotov que incendiaron gran parte del local 
habilitado como Consejo Municipal. El fuego alcanzó las urnas y el resto de la paquetería. 
 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) se deslindó y acusó a Convergencia de querer borrar toda 
irregularidad. 
 
Este incidente no influyó en los resultados ya irreversibles del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP), que le daban a San Román una ventaja de más de 4 mil votos sobre su más cercano seguidor, el priista 
Said Fayad. 
 
El cómputo de la elección transcurrió en tensión, no obstante se llevó a cabo sin sobresaltos y fueron utilizadas las 
copias de las actas en poder de los representantes de los partidos políticos. Más tarde le fue entregada la 
constancia de mayoría a un representante de San Román, pues él no se presentó. 
 
Esto favoreció a algunos integrantes del Consejo Municipal Electoral, quienes pidieron que no se le entregara la 
constancia. 
 
"Es un delincuente, cómo es posible que nunca se le hubieran ejecutado las órdenes de aprehensión por los desvíos 
públicos, donde está ese dinero, por qué anduvo siempre como prófugo de la justicia y ninguna autoridad pudo 
detenerlo", sostuvo un representante de partido. 
 
Luego de que concluyó la sesión, los representantes de la mayoría de partidos y algunos miembros de la sociedad 
civil se reunieron para plantear una mega marcha y acciones de resistencia para repudiar el regreso de San Román 
Duval. 
 
El representante de la alianza Hidalgo nos Une, Ricardo Gómez Moreno, acusó que el Gobierno del estado de 
Hidalgo y algunos políticos siempre encubrieron a Alfredo San Román. 
 
"El responsable de que hoy Alfredo san Román sea Alcalde es el ex Gobernador Miguel Osorio, el ex Auditor 
Superior del Estado de Hidalgo, José Luis Lima Morales, hoy subprocurador de Asuntos Electorales, tienen que 
responder", señaló. 
 
Daniel Ibarra Cruz, representante del Partido Convergencia ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral, 
aseguró que San Román fue candidato porque es una persona "inocente". 
 
San Román gobernó Huejutla de 2003 a 2006. Como edil se autodesignó un sueldo superior a los 150 mil pesos, 
que en ese entonces ni el Presidente de la República, Vicente Fox, ganaba, de ahí que fuera expulsado del PAN. 
Otras acusaciones serias en contra de Alfredo San Román son sus presuntos nexos con la delincuencia organizada. 
 
San Román Duval iba a ser el candidato del PRI, sin embargo, por su negro historial, de última hora el partido 
designó a Said Fayad, lo que molestó a San Román, quien buscó la postulación a través de Convergencia. 
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Conózcalo 
  
- Nombre: Alfredo San Román Duval. 
 
- Cargo: Candidato de Convergencia a la Alcaldía de Huejutla. Según el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares, habría ganado la elección del domingo pasado en esa localidad hidalguense. 
 
- Trayectoria: Fue electo Alcalde de Huejutla por el PAN en el periodo 2003-2006 
   
Negro historial 
  
- Como Edil se designó un sueldo superior a los 150 mil pesos, que en ese entonces no ganaba ni el Presidente de la 
República Vicente Fox, por lo que fue expulsado del PAN. 
 
- Fue desaforado el 15 de diciembre de 2005 por los delitos de desvío de recursos públicos, fraude y peculado. Días 
después la Corte revocó su desafuero y regresó a la Alcaldía. 
 
- No presentó ninguna cuenta pública de su ejercicio gubernamental y evadió la justicia. 
 
- Se le ha vinculado a la delincuencia organizada. 
 
- En 2009 apoyó la campaña para diputado federal de Omar Fayad, y un año después la de Gobernador de 
Francisco Olvera. 
 

- Este año buscaba la candidatura del PRI a la alcaldía de Huejutla, pero al no ser designado compitió por el 
Partido Convergencia y ganó. 

 
 
 

Concluyen cómputos 
 
Verónica Jiménez 
(7 julio 2011).- Corresponsal 
  
PACHUCA, Hgo.- La quema de la paquetería electoral en Huejutla; el secuestro de una urna en Chilcuautla; el 
bloqueo de la sede del Consejo Municipal en Lolotla, para impedir que el priista que ganó las elecciones recibiera 
su constancia, así como el cambio de sede para el cómputo en Ixmiquilpan, y fallidas marchas para desconocer los 
triunfos de Pachuca, Huejutla y Tulancingo, fue ayer el escenario durante los cómputos municipales en Hidalgo. 
 
Los resultados fueron ligeramente alternados, así que el reparto quedó ya de manera oficial en 44 alcaldías para el 
PRI. 
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Durante la sesión de cómputo del Instituto Estatal Electoral, el presidente consejero, Daniel Jiménez, informó que 
la cifra del PRI podría subir, pues va a impugnar 12 municipios, y no los 10 que ya había anunciado el líder estatal 
Omar Fayad. 
 
Roberto Rico, representante de la alianza Juntos por Hidalgo, ante el IEEH, dijo que el PRI gobernará alrededor 
de un millón 400 mil hidalguenses, es decir, casi la mitad de la población total del estado. 
 
Cabe destacar que la mayoría de los alcaldes electos, despreció su constancia de mayoría pues prefirieron enviar a 
sus representantes para recibirla que ir ellos. 
 
Algunos, como el priista Eleazar García, por Pachuca, y el panista Luis Baños, de Mineral de la Reforma, si 
asistieron al Consejo Municipal para recibir el documento. 
 
Francisco Ortega, secretario general del IEEH, informó que al finalizar los cómputos los partidos políticos tendrán 
96 horas para presentar sus recursos de impugnación a los resultados de la elección. Será hasta el domingo, a las 
24 horas, cuando concluya este plazo. 
 
 
 
 

Pide Delgado balance a PRD 
 
Mirtha Hernández 
 
(7 julio 2011).- El Secretario de Educación del DF, Mario Delgado, llamó a su partido, el de la Revolución 
Democrática (PRD), a realizar un balance sobre su desempeño en las pasadas elecciones y fortalecerse con miras 
al 2012. 
 
Los 52 domingos que restan para la elección, afirmó, son el tiempo justo para que el partido del Sol Azteca 
promueva sus logros en el Gobierno local y pueda mantenerse en la administración capitalina. 
 
"Lo que toca en este momento es que el partido haga una reflexión, un balance de qué funcionó y qué no y 
sobretodo que se ponga a trabajar desde ya en la Ciudad para que renovemos exitosamente y le presentemos a la 
ciudadanía una nueva oferta en el 2012 y nos dé nuevamente su confianza, dijo, luego de entregar reconocimientos 
a las 29 escuelas de Coyoacán que recolectaron más pilas durante concurso. 
 
 
 

Triunfo compartido 
 
(7 julio 2011).- DF. El diputado priista Cristian Vargas, subió a Tribuna de la ALDF para pedir un minuto de 
silencio por la muerte de Hilda Anderson, integrante de la CTM, y aprovechando el momento, el llamado 
'dipuhooligan', desplegó una manta destacando el triunfo de Eruviel Ávila a la gubernatura del Edomex. 
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Atora el PRI cese de auditor en Jalisco 
Arma tricolor frente con PRD y PVEM. Evade Congreso propuesta de AN para sancionar ilícitos de Godoy 
 
Jessica Pilar Pérez 
(7 julio 2011).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- Los 21 votos del PRI, PRD y PVEM impidieron ayer que se votara en el pleno la remoción 
definitiva del Auditor Alonso Godoy, que planteaba el PAN. La propuesta fue enviada para su estudio a la 
Comisión de Responsabilidades. 
 
Tras perder la votación, con 14 sufragios y una abstención de la priista Rocío Corona, el líder parlamentario 
panista, José María Martínez, acusó que la decisión fue una trampa del Partio Revolucionario Institucional porque 
la comisión señalada sólo puede intervenir en solicitudes de juicio político por parte de ciudadanos o sancionar a 
trabajadores por petición del patrón, y en ningún caso encuadra lo que se aprobó ayer. 
 
"La jugaron al tío Lolo con la gente, con la sesión, nos hicieron perder el tiempo, no va a prosperar", advirtió. 
 
A petición de Luis Córdova, diputado del PRI, y sin el consentimiento del Partido Acción Nacional, se modificó la 
propuesta albiazul para que fuera la Comisión de Responsabilidades la que interviniera también para juzgar a 
quienes ordenaron, sustentaron y refrendaron hacer el pago de 9.8 millones de pesos al Auditor -adicionales a su 
sueldo- conforme a los acuerdos internos de anteriores legislaturas. 
 
Los legisladores duraron dos horas y 40 minutos para decidir si ayer votaban vía fast track la remoción de Godoy, 
o si alargaban la decisión canalizando el tema a otra comisión, con el argumento que debía ser escuchado dentro 
de un procedimiento administrativo o incurrirían en un despido injustificado. 
 
Córdova desconoció cuál era el procedimiento que se seguiría en la comisión aludida, porque le tocaba hacerlo al 
titular, Carlos Briseño, pero no acudió. 
 
El diputado panista José María Martínez pidió reiteradamente que se aprobara su propuesta con la intención de 
exhibir quiénes protegían al Auditor, y luego se votara la petición del PRI, pero por el voto mayoritario del resto no 
prosperó y la del PAN ya no se votó. 
 
La única priista que pidió que en ese momento se quitara a Godoy fue la diputada Rocío Corona, quien tomó la 
tribuna para pedir que no se dilatara más y que no les temblaran las piernas para correrlo cuando se le ha perdido 
la confianza. 
 
Los que ayer cambiaron de postura fueron los priistas Jesús Casillas y Mariana Fernández, así como el ecologista 
Enrique Aubry, quienes anteriormente se habían pronunciado por una salida impostergable del aludido, y ayer 
prefirieron enviarlo a una Comisión. 
 
Anteriormente, los legisladores locales de Jalisco ya habían determinado que fuera la Comisión de Vigilancia la 
que decidiera el tema, la cual sí tiene facultades legales para removerlo, y ésta determinó que el pago era legal, y 
ahora lo enviaron a otra Comisión. 
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Martínez aseguró que el Auditor no podría recurrir al amparo, porque la ley se lo prohíbe, y que no pagarían 
salarios caídos. 
 
Al Auditor Alonso Godoy Pelayo se le señala por haber recibido de manera irregular casi 10 millones de pesos 
adicionales a su salario. 
 
Además del bono, se le acusó del traspaso de 30 millones de pesos a cuentas particulares de diputados de la 58 
Legislatura; y entregar a su suegro 5 millones de pesos para la compra de formas valoradas. 
 
También se le señaló por vender a sobreprecio a la Universidad de Guadalajara, ocultar información, "lavar" 
cuentas públicas, solventar anomalías gubernamentales y comprar irregularmente un terreno para la Auditoría 
Superior del Estado de Jalisco. 
 
Votación 
  
Así votaron los partidos la propuesta de enviar a la Comisión de Responsabilidades el Caso Godoy. 
  
A FAVOR 
 16 PRI 
2 PRD 
2 PVEM 
1 PAN 
  
  
EN CONTRA 
 14 PAN 
   
ABSTENCIONES 
  
1 PRI* 
*De la diputada Rocío Corona 
   
Así lo dijo 
   
"La jugaron al tío Lolo con la gente, con la sesión, nos hicieron perder el tiempo, no va a prosperar". 
 
José María Martínez, Líder del Partido Acción Nacional en el Congreso de Jalisco. 
 
 
 
Exigen reforma política grupos ciudadanos 
 
Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
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(7 julio 2011).- Con la presencia de Xóchitl Gálvez, un grupo de ciudadanos realizó una protesta afuera del Senado 
para exigir la aprobación de la Reforma Política con el fin de hacer que las candidaturas ciudadanas puedan entrar 
en vigor en la elección del 2012. 
 
"¡Exigimos reforma política ya!", "Candidaturas independientes, iniciativa ciudadana, consulta popular, reelección 
legislativa y de alcaldes", "Convoquen a periodo extraordinario y aprueben la minuta del Senado", señalaban las 
mantas desplegadas por las personas que se dieron cita en la manifestación. 
 
Gálvez argumentó que los procesos electorales impidieron que los legisladores hicieran caso a los ciudadanos 
sobre la exigencia de que se aprobara la reforma política antes del 30 de junio y que se hiciera posible su 
aplicación en las elecciones del 2012. 
 
 
"La verdad es que sabemos que no nos han escuchado, pero si habrá tiempo para pasarle la factura política; 
fundamentalmente a los diputados del PRI que claramente fueron los que se negaron a convocar al periodo 
extraordinario", afirmó. 
 
Gonzalo Ibarra, uno de los jóvenes que organizó la "acampada" afuera del Senado, dijo que se puede hacer una 
modificación a la Constitución para que la reforma sea aplicable en el 2012. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Las cosas como estaban 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(7 julio 2011).- Después de las elecciones del domingo, algunas cosas tienden a volver al estado en que se hallaban. 
Los ganadores, por supuesto, se disponen a asumir sus responsabilidades nuevas. Los suplentes de Eruviel Ávila, 
Rubén Moreira y Roberto Sandoval están ya en funciones, desde que ellos dejaron las alcaldías y la curul que 
ocupaban para buscar la candidatura primero y el Poder Ejecutivo después. 
 
Junto con Ávila Villegas triunfó también Luis Videgaray, que a fines de marzo pidió licencia en San Lázaro para 
encabezar el comité estatal del PRI y coordinar la campaña del ex presidente municipal del antiguo San Cristóbal. 
En realidad estaba allí para que Ávila tuviera presente en todo momento que debe su postulación y debería su 
victoria a Enrique Peña Nieto, de quien Videgaray es colaborador favorito, hechura suya. Carente de toda 
experiencia en política electoral y no necesariamente apto para el trato con multitudes, Videgaray no fue 
encargado de esas tareas en función de sus aptitudes sino para evitar que Ávila comenzara más tempranamente de 
lo debido a construir su propio entorno de poder. 
 
Concluida esa función, Videgaray volverá a la Cámara. Su posición como presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, una de las tres más poderosas en San Lázaro, quedó en préstamo en manos de 
Alfonso Navarrete Prida, sólo para asegurar que el puesto no sería usurpado por alguien ajeno al grupo de Peña 
Nieto. Por eso Videgaray encontrará libre el camino de regreso al Palacio Legislativo. Allí le espera el trabajo en 
torno del presupuesto federal para 2012, el último preparado por el secretario Ernesto Cordero. 



 
JUEVES 7 DE JULIO DE 2011 
 

8 

Es del mayor interés del gobernador mexiquense que Videgaray cuide que el plan de gasto del gobierno federal 
para el año de elecciones corresponda a sus intereses y a ningunos otros. Videgaray ya rindió buenas cuentas en 
años precedentes y puede presumirse que se esmerará en presentar otras mejores todavía. 
 
Quien asimismo debería tener allanada la senda del regreso a su curul y a la coordinación de la bancada perredista 
es Alejandro Encinas. Pero como retornará ensombrecido por la derrota, no falta ya quien busque aprovechar esa 
circunstancia adversa para mantenerlo al margen de las tareas legislativas, o como un legislador más. El 
oportunismo pretenderá hacerle pagar el resultado en las elecciones mexiquenses, a despecho de las loas que se le 
cantaron por haber conseguido "la unidad de la izquierda". Con impudor, el jefe del gobierno del Distrito Federal 
le imputa la responsabilidad de la derrota luego de que se montó entusiasmado en esa candidatura. Es cierto que 
Ebrard contó entre los partidarios de la alianza, pero cuando se vio atrapado en la corriente contraria, hizo como si 
Encinas fuera capaz de derrotar a la imponente maquinaria priista. Y ahora osa decir que Encinas se opuso a la 
coalición con el PAN, y "allí están los resultados". Todos los impulsores de la candidatura de Encinas deberían 
asumir su responsabilidad en el desenlace, incluido Andrés Manuel López Obrador. Pero el dirigente del 
Movimiento de Regeneración Nacional cuenta en su favor el que no incurrió en doblez: nunca fue aliancista. 
 
Al echar sobre Encinas el peso del resultado, Ebrard dista de hacer un mero comentario de banqueta. Se trata de 
una expresión que cuadra a la defensa de sus propios intereses. Uno de los suyos, Armando Ríos Piter, fue 
pescador afortunado en el río revuelto que significó la licencia de Encinas, así como la de Guadalupe Acosta 
Naranjo, que era el vicecoordinador. Ríos Piter, que tuvo la desmesura de pretender presidir el PRD y consiguió 
instalar en el gobierno de ese partido a una corriente propia de Ebrard, quedó al frente de los diputados 
perredistas, y ahora es renuente a que las cosas vuelvan al estado en que se encontraban. Entre broma y veras, 
pero revelando su propia gana, repitió un gracejo infantil para justificar la marginación de Encinas: "el que se fue a 
la villa perdió su silla". En vez de simplemente retirarse, reconociendo que la eventualidad de un periodo de 
sesiones extraordinarias (en que el PRI lleve adelante su proyecto de reforma laboral) demanda en la conducción 
de su bancada una experiencia de que carece y que en cambio nutre al ex candidato mexiquense, busca medrar con 
la derrota ajena. 
 
Si hubiera congruencia en el PRD en general, y en su fracción en San Lázaro, allanaría el camino de regreso a 
Encinas, el que también querrá emprenderlo Acosta Naranjo. Una vez mostrada su inocuidad política en Nayarit, 
no le queda más recurso que volver a la Cámara, lo que hará sin que nadie erija obstáculos en su camino. Queda en 
la incertidumbre el destino político inmediato de su otrora compañera de bancada y hasta el domingo pasado 
antagonista del chucho nayarita. Martha Elena García, que como candidata del PAN forjó una elevada votación 
que hubiera sido mayor, capaz de derrotar al PRI, era, hasta antes de pedir licencia para esta aventura electoral, 
diputada en el grupo perredista. Hay por lo menos tres opciones para ella: no volver a San Lázaro, retornar a la 
fracción a que pertenecía, donde no le pondrán buena cara; y sumarse a la del PAN, que le daría la bienvenida. 
 
Guillermo Anaya volverá sin problema al Senado. Pero dista de ser tan cierto el futuro de Luis Felipe Bravo Mena. 
Renunció a la secretaría privada del Presidente para realizar su segunda, empeorada, campaña electoral 
mexiquense. No desplazará a Roberto Gil, que lo reemplaza. Podría volver al servicio exterior, pero allí andan con 
penurias. 
  
Cajón de Sastre 
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Blanco de permanente asedio que pretende silenciarla, Lydia Cacho ha sido de nuevo amenazada de muerte por 
correo electrónico y a través de una llamada a su propio número telefónico. Se la conmina a callar o enfrentarse a 
las consecuencias. La periodista y escritora ha sido acosada de distintas maneras por su activismo. Dirige en 
Cancún un albergue para mujeres víctimas de violencia por parte de sus maridos, alguno de los cuales ha atacado 
el refugio. Por otro lado, su creciente presencia en la denuncia sobre la moderna explotación de seres humamos es 
también causa del hostigamiento. Desde Los demonios del Edén hasta Esclavas del poder, su conocimiento sobre 
la pederastia y la pornografía infantiles y sobre la trata de mujeres la han convertido en un peligro para las mafias 
que con apoyo político practican esos negocios ruines. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

José Woldenberg / Televisoras y elecciones 
 
José Woldenberg 
 
(7 julio 2011).- Ni modo. Lo que más me sigue gustando de las elecciones es lo más elemental pero a la vez 
fundamental: se instalan las urnas y miles y miles de ciudadanos acuden a votar en orden, luego los funcionarios 
de casilla hacen el recuento y en la noche, a través de los PREP, tenemos resultados oficiales preliminares. Se 
escribe fácil, pero esa rutina tiene un enorme significado para la convivencia social. Se trata del único 
procedimiento que la humanidad ha sido capaz de inventar para que la diversidad de opciones políticas pueda 
contender y coexistir de manera pacífica y para que los electores puedan decidir quién debe gobernarlos y cómo 
debe integrarse el Poder Legislativo. 
 
Los resultados son producto de los humores públicos oscilantes y los ganadores de hoy pueden ser los perdedores 
de mañana. Pero darles la espalda, imaginar que sólo son consecuencia de maquinaciones y triquiñuelas, como si 
la política -en el sentido más amplio del término- estuviera ausente, no es más que un triste autoengaño. Por 
supuesto los comicios no transcurren en un laboratorio -aséptico, controlado, puro- sino en un espacio cargado y 
modelado por intereses, buenas y malas artes, retóricas de todo tipo y súmele usted. Y la labor de las autoridades 
es dejar que fluya la política, el debate, las movilizaciones y atajar las conductas ilegales. Y en ese terreno hay 
mucho por hacer. Pero bien harían los perdedores del domingo en volver a colocar a la política en el centro de sus 
diagnósticos y apuestas. 
 
Estamos a un año de las elecciones federales que volverán a ordenar la vida política. A querer o no, una vez que los 
partidos propongan a sus candidatos -y aún antes- se formarán grandes coaliciones. Candidatos y partidos 
tratarán de tender puentes de comunicación y acuerdo con la diversidad de agrupaciones y multiplicarán sus 
ofertas para atraer la voluntad de ese universo masivo, contradictorio, cargado de agravios y esperanzas al que por 
comodidad llamamos sociedad. Desde la sociedad, las organizaciones de trabajadores y empresarios, de 
ecologistas y defensoras de los derechos humanos, los comentaristas y los ciudadanos de a pie, los hiperpolitizados 
y los que de manera cotidiana "pasan" de la política se identificarán con unos u otros y acabarán forjado grandes 
constelaciones formales e informales de apoyo o repudio a quienes quieren gobernar y legislar a nombre de todos. 
Por eso digo: ordenarán el amasijo de ilusiones, reclamos y ofensas que cruzan a México. 
 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Los partidos se pelearán entre sí y eso es parte del script de las contiendas democráticas. Ojalá aparezcan sus 
diagnósticos y propuestas, pero lo más probable es que tengan que ser encontrados bajo la bruma de la publicidad 
simplificadora. Habrá grandes concentraciones y actos pequeños, movilizaciones y acarreos, proclamas y 
bravuconadas y una estela de comentarios que llenarán el espacio informativo. La logística de las elecciones será 
preparada con esmero y eficiencia por el IFE. En ese terreno son muchas más las certezas que las dudas. Los 
conflictos, connaturales en todo proceso electoral, desatarán una espiral de reclamos, pero encontrarán una vía 
para ser resueltos y las decisiones de los jueces serán discutidas, analizadas, controvertidas. Y ojalá la vara para 
medir del Tribunal sea siempre la misma. 
 
Pero hay algo que (me) preocupa por el carácter disruptivo que puede tener: el comportamiento de las dos grandes 
televisoras que desde 2007, con un tesón y un encono digno de mejores causas, han estado refutando las 
disposiciones constitucionales y legales y desa- tando campañas contra las instituciones electorales.  Primero, allá 
por el 2007, la queja contra los lineamientos que por ley el IFE entrega a la CIRT solicitándole una cobertura 
noticiosa de las campañas equilibrada y que ni siquiera son obligatorios, pero que fueron atacados como si 
violaran la libertad de expresión. El episodio se difuminó, pero cuando el Congreso resolvió que no habría más 
compra de espacios de radio y televisión de los partidos, la ira de los concesionarios subió de tono y su campaña se 
tiñó de tintes histéricos. Luego TV Azteca acudió de manera sistemática a la vía del amparo para combatir las 
sanciones que en diferentes momentos el IFE le aplicó, hasta que hace unos días la Corte tuvo que ratificar lo que 
la ley ya establecía: que el amparo no es una vía contra resoluciones de carácter electoral. Ahora, la batahola es 
contra el ajuste que pretende acortar el tiempo entre la entrega de los spots a las televisoras y radiodifusoras y el 
momento de su trasmisión. Y los pronunciamientos de la CIRT, exagerados en el tono y agitados en el contenido, 
parecerían enfrentarse a una amenaza similar a la de la peste bubónica. Las televisoras que debieran coadyuvar en 
la construcción de certeza parecen querer dinamitarla. 
 
¿No habrá llegado la hora de que los dueños de las televisoras nos digan si van a cooperar para que el proceso 
electoral transcurra de buena manera? Digo, sólo para saber a qué atenernos. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / ¿Una vaca? 
 
Catón 
 
(7 julio 2011).- "¿Cómo te atreves a negar que fuiste a ese motel con una cusca? -le reclama la esposa de Libidio a 
su túrpido marido (la palabra "túrpido" no existe, pero se oye muy adecuada al caso)-. ¡Descarado! ¡Te puedo traer 
10 personas que te vieron entrar ahí!" "¿Y eso qué? -responde el inverecundo sujeto con tono sardónico y 
sarcástico-. Yo te puedo traer mil que no me vieron"... Hubo un juego de basquetbol entre los animales grandes de 
la selva y los pequeños. Terminó el primer tiempo con marcador de 76-0 en favor de los grandotes. Los principales 
anotadores fueron el búfalo, el rinoceronte, el hipopótamo y el elefante. En el segundo tiempo los animales 
pequeños hicieron 78 puntos, y ganaron el juego. Todas las anotaciones las hizo el ciempiés, quien además realizó 
una labor defensiva extraordinaria. "¡Qué bárbaro! -le dicen sus compañeros al final-. ¿Por qué no llegaste desde el 
primer tiempo?" Contesta el ciempiés: "Sí llegué. Estaba en el vestidor poniéndome los tenis"... Viene ahora una 
pequeña anacedota (Nota: seguramente nuestro amable colaborador quiso decir "anécdota"), seguida de una 
profunda reflexión. Don Abundio tiene una vaca muy rejega que no se deja ordeñar. Apenas el viejo le pone las 
manos en las ubres el díscolo animal empieza a dar coletazos y a patear. 
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"¡Desgraciada! -le dice don Abundio con enojo-. ¡Si no te gusta que te agarren las tetas métete de monja!" Por 
estos días las vacas se han puesto muy de moda por una frase de López Obrador, quien dijo que en la elección del 
Estado de México "la mafia del poder" habría hecho ganar hasta a una vaca. Yo relaciono este vacuno tema con las 
declaraciones de Elba Esther Gordillo, quien dio a conocer los arreglos que tuvo con Calderón para darle su apoyo 
y el de sus obedientes tropas en la elección presidencial. Hay quienes aseguran que gracias a ese apoyo el actual 
Presidente pudo llegar a donde está, pues a la maestra se habría debido el estrechísimo margen de ventaja con que 
el panista llegó a la Presidencia. Cuando se habla de este convenio, arreglo o transacción todas las críticas caen 
sobre la profesora, y desde luego se justifican. No hay que olvidar, empero, aquel conocidísimo refrán según el cual 
tanto peca el que mata la vaca como el que le tiene la pata. Se necesitan dos para bailar el tango. Y para hacer 
negociaciones como ésta también se necesitan dos. Desde luego la política es el arte del do ut des, te doy para que 
me des; de modo que cosas como ésta son muy entendibles. Nadie, entonces -ningún político y ningún partido-, 
cante aquello de "soy virgencita, riego las flores"... Un mexicano se las arregló para saltar la cerca que divide a 
México y Estados Unidos. Apenas se había internado un par de kilómetros en territorio americano cuando un 
ranger de la Migra lo descubrió y acudió corriendo a detenerlo. Nuestro paisano emprendió una veloz carrera de 
regreso. Y ahí va el de la Migra, a todo correr tras él. Corría el indocumentado, y más corría el ranger. Le iba 
pisando los talones; extendía la mano ya para agarrarlo, cuando el mexicano brincó la cerca y cayó de este lado. 
Desde la seguridad que le daba estar ya en suelo mexicano se vuelve y grita a todo pulmón: "¡Viva Santa Anna!" 
"Oh -se sorprende el ranger-. ¿Por qué gritar tú 'Viva Santa Anna', si vendió la mitad de México?" Responde el 
indocumentado: "Porque si hubiera vendido un metro más me habrías agarrado, gringo jijo de la retostada"... Don 
Quinicio era dueño de un feroz bulldog que se lanzaba contra la gente aun sin provocación, por lo cual su amo lo 
tenía siempre atado con una correa. En cierta ocasión el perrazo se soltó, y mordió a un vecino a quien su mala 
ventura hizo pasar por ahí en el momento justo en que el salvaje can se libró de su atadura. Don Quinicio, después 
de reducir al animal, se disculpó profusamente con la víctima. "¡Perdone usted, vecino! -le dijo muy apenado-. 
Sucede que mi perro tiene demasiados bríos. Mañana mismo lo llevaré a que lo castren". "Llévelo mejor a que le 
saquen los dientes -sugiere mohíno el lacerado-. Lo que le gusta al desgraciado es morder, no fornicar"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(7 julio 2011).- AHORA SÍ Felipe Calderón se va a convertir en el Presidente del Empleo: lleven rápido su 
currículum a Los Pinos porque, según dicen, viene un cambiadero en el equipo presidencial. 
 
DE ENTRADA ya se sabe que Ernesto Cordero tiene que irse apenas comience septiembre, para no contaminar las 
negociaciones sobre el Presupuesto 2012. 
 
SU SALIDA, dicen, podría llevar a José Antonio Meade de la Secretaría de Energía a la de Hacienda, en tanto que 
Antonio Vivanco pasaría de la CFE a Energía. 
 
A ESO hay que sumar la inminente partida de José Ángel Córdova Villalobos para irse a recorrer -como candidato- 
los caminos de Guanajuato. 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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ADEMÁS se dice que en la casa presidencial no están nada, pero naaada contentos ni con Francisco Blake, ni con 
la canciller Patricia Espinosa y, mucho menos, con el vapuleado dirigente nacional panista Gustavo Madero. 
 
ASÍ QUE ya pueden irse formando todos aquellos interesados en un súper sueldo, megabonos, pago de viáticos, 
comilonas, chofer, BlackBerry, guaruras y un largo y oneroso etcétera. Al fin y al cabo, ya se vio que en eso de las 
contrataciones, el gobierno federal no es tan exigente. 
  
EN LA GUERRA que le han declarado las televisoras y radiodifusoras al IFE, hay un detalle que está pasando 
desapercibido. 
 
SUPUESTAMENTE la molestia de los afiliados a la Cámara de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) obedece a 
las nuevas reglas para la transmisión de los spots electorales. 
 
EN ESPECÍFICO se quejan de que se redujo el tiempo que puede pasar entre que reciben un anuncio y que lo 
deben transmitir. 
 
LO RARO es que esta medida no es nueva, pues se planteó desde hace más de un año, cuando en enero de 2010 se 
dio a conocer el "Informe General sobre la implementación de la reforma electoral", elaborado por el propio IFE. 
 
ADEMÁS, el documento no era secreto, pues también fue presentado ante el Senado y ante la Cámara de 
Diputados en febrero de este año. 
 
ASÍ LAS COSAS, ¿por qué hasta ahora brinca la CIRT? ¿No será que en esta guerrita hay mapache encerrado? Es 
pregunta que sale del aire. 
  
QUIENES SABEN pa' dónde sopla el viento en Hidalgo, dicen que el conflicto electoral en Huejutla muy 
probablemente caiga en la PGR, pero no en la fiscalía de delitos electorales, sino ¡en la de crimen organizado! 
 
LA RAZÓN es porque el ex panista, ex priista y ahora miembro de Convergencia, Alfredo San Román, resultó 
ganador de la elección del pasado domingo... pero no las tiene todas consigo. 
 
ESTE PERSONAJE ya fue alcalde postulado por el PAN, pero fue castigado por malos manejos, lo que lo obligó a 
abandonar no sólo el municipio, sino también el estado. 
 
EL AÑO PASADO regresó e hizo activismo en favor del entonces candidato priista (hoy gobernador) Francisco 
Olvera, pero surgió un detallito: fueron revelados los supuestos vínculos de San Román con grupos del crimen 
organizado. 
 
ESE ASUNTO le quitó el apoyo del PRI, por lo que tuvo que contender por la alcaldía solamente con el color 
naranja de Convergencia y ganó, según dicen, echando mano de artes muuuy dudosas. 
 
Y AHORA ahí en Huejutla ya se armó un sanquintín, hay sectores de la localidad que nomás no lo quieren por sus 
antecedentes, los priistas pretenden anular la elección y su supuesto expediente criminal podría aparecer de un 
momento a otro. Pero salvo eso, todo en orden por esos rumbos. 


